



【認定NPO法人 日本を美しくする会】

この時、この場所、このご縁、よりよく、美しく

清風掃々

36



清風掃々

この時、この場所、この縁、よりよく、美しく

36

卷頭言	道徳教育に掃除の活用を	副会長	白鳥 宏明	…											
インタビュー	ひとりでも続ける	相談役	鍵山 秀三郎	…											
特集															
トピックス		渡辺 栄司	(東京掃除に学ぶ会)	…											
靖國神社の清掃奉仕		廣瀬 公典	(九州ブロック長)	…											
博多駅早朝清掃		波多野 勝彦	(東京掃除に学ぶ会)	…											
教育と掃除		三好 祐司	(山口県)	…											
静岡便教会十年の歩み（1）		柿島 由和	(静岡便教会)	…											
初めてのオンライン掃除会		後藤 敬一	(滋賀掃除に学ぶ会)	…											
教員生活に悔いなし（1）		佐藤 誠	(東京都)	…											
授業で学ぶトイレ掃除		三星 剛	(埼玉県)	…											
ひとり掃除の喜び		山口 健次・雪江（かが能美）	…	…											
糸を感じるテレ掃除		山本 健治	(大阪府)	…											
朝の大切な時間		顧問	田中 義人	…											
妻と二人三脚一万回目指し															
私の掃除履歴書															
駅前ひとり掃除はライフワーク															
『掃除道に生きる』（1）															
佳書抄録															
ちいき通信	42	全国の街頭清掃など	44	賛助会員募集など											
各地の掃除に学ぶ会の世話人名簿	46	ひろば	48												
	45	40	36	34	33	32	28	24	20	18	15	11	7	4	2

道徳教育に掃除の活用を

認定NPO法人 日本を美しくする会

副会長 白鳥 宏明

昨年1月に中央教育審議会は、文科省の委託を受けて、今後の学校運営の在り方に対して答申を示しています。その中で私たちが一番危惧したことが、「学校掃除は必ずしも教師が担う必要のない業務」「地域ボランティアの参画や民間委託等も検討し、できる限り教師に行わせないよう努める」と記されていることでした。しかし、その一方で「校内清掃指導

を通じて児童生徒に勤労の意義や奉仕の精神、集団の一員としての自覚を深め、责任感を育成するとともに、児童生徒相互の触れ合いを深める点で有意義である」ということも書かれています。

これは“働き方改革”的な教師の負担を少しでも減らすために出されたものであります。一見相反する内容により誤解を生じやすく、私たちにとりま

しても混乱をきたしました。しかし、最終的には「校長が、その権限と責任を踏まえて対応する」ということでありますので、今後は、文部科学省とともに応援できる体制へとシフトしていきたいと思います。

今、教育現場では道徳の欠如が取り上げられる中で、2年前から正式に道徳授業が教科化されました。また法制化された“働き方改革”では、単に時間を短縮す

るという目先のことばかりでなく、長年の課題である「いじめや不登校」他の問題に対しても道徳意識を高めていくことにより子供たちを育て、本来の教育に先生方が目を向けられる環境づくりが大切なことだと思います。

今までに掃除を通じて暴走族を解散に導いたり、荒れた学校を正常化へと向けてきた経験を活かしていくうではありませんか。

そこで日本を美しくする会としては、「道徳教育に掃除の活用を」という意思を共有しながら、鍵山相談役の心願である「掃除を通して心の荒みをなくし、世の中を良くする」という志を忘れずに一人からでも「掃除道」を続けていってほしいと願っています。

コロナ禍を活かし掃除で心を磨きつつ、足元（初心）を見直すチャンスにしていきましょう。



インタビュー

ひとりでも続ける
伝わらなくても伝え続ける

相談役 鍵山秀二郎



新型コロナについては嘆いたつてしようがないですね。それを受け入れ、そのうえでいま何ができるのかと、考え方をえていかなければなりませんね。それは、少人数であつても不定期であつても、何でもいいからこまめにやつて頂くということだと思います。

京都の新洗組は、最初はいろんな制約や困難がありましたが、コツコツやっているうちに、周囲が逆に協力してくれるようになったんです。そこまで行くことです。

も「何やつてるんですか」と言つて、そのうち一緒にやるようになるとか…。
伝わらなくても伝え続ける

周囲の認識が、そこまでなるところまでやることです。東広島市の上野和浩さんが「夢ひろい」といつて、3人で街頭清掃を始めたんですね。それがどんどん大きくなつて、70人とか80人、しかもそれが方々に飛び火していつたんです。

学校のトイレ掃除が断られてしょうがないですね。それを受け入れ、そのうえでいま何ができるのかと、考え方をえていかなければなりませんね。それは、少しがつた、次はいつですか」というふうになると良いですね。「夢ひろい」と止めちゃわないで、「それじやあ周辺をやらして下さい」とかね、止めないことです。止めちゃつたらそれでお終いです。できるところからやっていく、3人でも5人でもコツコツやっていると、周り

以前やつていたけど今はやつてない人とか、現職中に掃除をしていたO.B.先生に「地域で2人で

も3人でも掃除を始めませんか」と呼び掛けてほしいですね。そんなグループを方々に作ると、力になるんです。

GLAの高橋佳子先生が言われました。「私は、皆さんに自分の思いを伝えているけれども、伝わらない。届けようと思つて届けるけれども届かない。だけど、私は伝え続けていきます」大したものだなあと思いました。伝えて伝わらない、たとえ届かなくても届け続けていく：私たちの活動を分かつてくれる人はそう多くいないです。でもそれを伝え続けるといふこと、これをお願いしたいです。

掃除をする先生方にアドバイスを

掃除をする先生方は、他人や同僚から中傷を受けたり、校長や教頭から大反対されたりですね、い

ろんな困難を乗り越えてやつてこられていると思います。そういう先生方には、「何かあれば、道具でも何でもお手伝いしますよ」と、掃除の会がいつも門を開いて、必要とされるときにお手伝いをさせて頂くということが良いと思います。

今の学校教育は、人間のあるべき教育とは違つてきている気がしますが日本の教育がこうなつた原因は、学校だけの責任ではありませんね。企業や社会がそういう人を求めたから、学校は求められた教育をしているんです。世の中全體が、能率効率、主体できて、それに対応できる人材を求めたわけですね。社会の在り方から変えていかないと、これは直らないですね。学校や文科省に何やつてんだと言つたって、変わらないです。

「相談役ほど本を読んでいる人はいない」ともお聞きしますが

今は本も読めなくなりました。が、若いころは寝る時間を削つても本を読みました。塩野七生の『ローマ人の物語』などの歴史書を読みました。日本人には、中東とかバルカン半島のあたりは分かりにくんですね。私は読んで、地図を広げて調べました。だからいまテレビで出ても、ほとんどよく分かります。それは本を読んだおかげです。行つたことのないところのことも分かる、会つたことのない人のことも分かる、何千年も昔のことをさかのぼつて知ることができる。これらはみな読書のおかげです。読書についてはいいことばかりで、悪いことは一つもないんです。

美しくする会本部のあり方について、意見も出てきているようです

文科省は、教育に一番近くなければいけないですね。ところが、学校現場からすると一番遠い、これがいけないですね。森信三先生は昭和28年、「教育の五毒」を挙げました。その一番が文部省、当時の文部省の存在は大きいですよ。2番目が日教組、あの当時日教組全盛ですよ。ところが堂々と、2番目が日教組だと言われた。そして3番目が学者。4番目がマスコミ。5番目がやる気のない先生です。

文科省は、教育現場に対しても一番近い存在でなければいけない。それと同じで、日本を美しくする会では、本部はいつも地方の現場に近いことが大事です。

私は本当に気にしていました。どうかなあとと思うと、手紙を書いたり、電話をしたり、出張の時に遠回りして寄つて食事をしたりしました。すると、皆さんそれぞれ悩みを抱えているんです。誠実な人こそ悩みがあるんですよ。そういうときに「それはそうですね。ただ、たとえ1人になつても2人になつても止めないでくださいね。止めなければ必ず元のように戻つてきます。止めたらお終いですよ」と、言つてきました。

今活動している人も、歳をとつていきます。私だって、自分が今こんな体になるなんて思つてもみませんでした。ですから、掃除をするだけではなくて、ぜひ次の世代に呼びかけをして頂きたいですね。

後継者不足などの事情で休会状態の会もあるようですが、私は本当に気にしていました。どうかなあとと思うと、手紙を書いたり、電話をしたり、出張の時に遠回りして寄つて食事をしたりしました。すると、皆さんそれぞれ悩みを抱えているんです。誠実な人こそ悩みがあるんですよ。そういうときに「それはそうですね。ただ、たとえ1人になつても2人になつても止めないでくださいね。止めなければ必ず元のようになります。ただし、掃除を社会運動に掃除ばかりさせられたそうです。塾生の掃除をした後を見て、「まだだ」とやり直しをさせたということです。だけど、掃除を社会運動にまですることはできませんでした。

社会運動にまでしたのは、日本を美しくする会が初めてなんです。しかもヨーロッパにまで広がつてゐる。このともし火を、今日まで消さずにやつてきて頂いたことに対し、本当に感謝しております。

特集



帆足先生(後列右から3人目)
鍵山相談役(前列左から3人目)

博多駅早朝清掃

■期間 1993年(平成5)12月
8日～323回(2020年
10月8日時点)
■場所 JR博多駅前
■人数 毎回100人程度

月前の11月8日「第1回掃除に学ぶ会」が岐阜県大正村で開催されたことは偶然だった。博多駅で始まつた街頭清掃は、その後東京や京都など各地に伝わり、海外にも広がっている。

ゴミはその国の文化の象徴

昭和53、54年ころ、森信三先生が福岡を訪れたときのこと。森先生と帆足先生らは夕食後、顔はやや赤み、にこにこ上機嫌であった。那珂川辺を散歩していると、森先生は皆から少し離れたところで散らかっている紙屑を素手で拾い始めた。「偉い先生がゴミ拾い?」同伴の4名は仕方なく従つた。見

日本で最初の街頭清掃である。毎月8日、27年間続けてきた。国民教育の師父、森信三先生の高弟帆足行敏先生が始めた。その1か月前の11月8日「第1回掃除に学ぶ会」が岐阜県大正村で開催され

た文化の象徴ですからね」と。帆足先生には「紙屑は博多の街の文化の象徴ですからね」と聞こえて、大変恥ずかしかった。森先生は、あらゆる場所・機会に、実践を通して多くのことを教えて下さった。

博多駅早朝清掃の開始

1993年(平成5)、福岡市は2年後のユニバーシアード開催地と決まり、力を入れていた。しかし、帆足先生には「国際都市福岡」は掛け声にしか聞こえなかつた。福岡市をキレイな世界に誇れる街にしたい。何ができるだろうか。博多駅は外国の人も多く集

渡す限りゴミは続いている。恐る恐る「先生、キリがありませんが」と申し上げると、「もうこれくらいでいいでしょう」、ポンポンと手を叩きながら、「紙屑(ゴミ)はその国

まる福岡の玄関。「掃除をして博多駅を日本一きれいにしよう!」10名の仲間と思い立ち、以下のように決めた。

第1回は平成5年12月8日6時30分開始・毎月8日、曜日・祭

日・晴雨に関係なく実施・掃除道具、ゴミ処理、駐車場などは㈱八仙閣で準備・自身清浄が目的・参加、不参加は自由・継続を原則とする。

毎月8日を選んだのは、八の字は末広がりで縁起が良い。月1回と決めたのは継続したいという願い。12月8日は開戦日、「ゴミ戦争に勝とう!」という意気込みだった。

帆足先生が大切にしたこと

釈尊の「掃除の功德」の教え。

「自身清浄」自分の心が清めら

れる。「他心清浄」人の心も清められる。「諸天歡喜諸界のものがいきいきと生きてくる。「端正の業を植える」すつきりと美しい行為の種が蒔かれる。「命終の後、まさに天上に生ずべけん」

掃除をすることで、私たちは汚れを引き受けていく。その結果、自分の気持ちが変わる。自分が姿勢を正し、その広場を作ることによつて、周りの人たちが心地良い思いをする。そしてその場を本来の場に取り戻す。その本来の姿が、次を生み、新しい発展を遂げていく。

帆足先生から富吉さんに

2007年(平成19)富吉袈裟

右衛門さんが、帆足先生の読書会に参加した。帆足先生は「来月の8日に博多駅でお掃除をするか

ら出てらっしゃい」と伝えた。2、3年で掃除から去る人が多い中、富吉さんは毎月休まず参加した。帆足先生は、2011年(平成23)富吉さんを代表世話を人とした。

富吉さんの話

帆足先生は、森先生から学んだことを教えて下さいました。「森先生の掃除などの話を、学校教育とは無関係のように聞いていたが、自分が校長になると、このようなことこそ極めて大切な学校経営の一つであることが分かった」「これを現役の時に気づきたかった。現役の時にできなかつた償いだ」、そして『掃除は教育の延長』と仰っていました。

また、『皿と師と逆境』という言葉を教えて下さいました。初めは意味が分かりませんでしたが、10

年経つて分かりました。お掃除、トイレ磨き、ハガキ、読書など、いろんな事を教えていただきました。

僕の役割は、帆足先生のやつてこられたことを続け、それを伝えことだと思っています。私は代表世話人ですが、でも本当の代表世話人は帆足行敏ただ一人です。

今は天の上から見ています。ごまかしがききません。そういう思いで博多駅の掃除を続けています。

運営の工夫

掃除道具の管理やゴミ処理

は、当初八仙閣が行っていたが、2011年（平成23）富吉さんが引き継いだ。トング（小）100本、（大）30本、庭園等30本、ちり取り10個、グレーチング清掃セットなどを、前日軽トラに積込み、

8日の5時40分頃搬入して設営、終了後の水洗い、天日干し、保管を行う。ゴミは、役所との長い交渉の末博多区環境課に引き取つてもらっている。回収量は、90トック袋で可燃2～3袋、空缶など1～2袋と、以前よりかなり減った。街がキレイになった証だ。

人集めは基本的に行わない。

毎月8日に例外なく続けた結果、100人前後の参加者が集まるようになつた。これらの活動記録は、富吉さんのリーフ『再生』に毎月記載、発行している。

帆足先生は自慢話のように「お掃除の参加者がケガ一つしたことはない」と仰っていたという。冬の博多の朝6時30分は真っ暗だ。安全のために、福岡市のボランティア保険を知つたが、任意団体には

加入資格がない。NPO法人を設立して平成20年12月に入会し、参加者がその記帳のために列を作るスタイルができた。

清掃に参加する人々

出勤前の会社員や登校前の生徒が大勢いる。掃除の終わりは自由のため、「掃除してから出勤します」も特徴の一つだ。



二十数年前帆足先生の友人が精華女子高校校長に就任した。清掃を通した教育に力を入れていた帆足先生の助言により、掃除が教育に取り入れられ、生徒会を中心博多駅早朝清掃に参加するようになつた。その後ボランティア活動部も出来、誘い合つて参加するようになつた。

福岡大学の学生や福岡東高校の生徒も参加した。その中で精華女子高生は、毎月数十人が参加している。8日が休日にあたる月に、私服で参加する生徒もいる。

精華女子高生の感想

- ボランティアに参加している喜びを感じる。街がもつともつとキレイになつていけばと思う。
- ゴミを拾つていて通行人の方から挨拶を頂き大変嬉しい。

・入学以来、ずっと参加しています。早朝の爽やかな空気の中で行う掃除はとてもやり甲斐があります。今では早起きも苦ではなくなりました。

・この清掃に参加して、私たちの生活を陰で支えて下さつている多くの方々に感謝する気持ちが芽生えました。また気持ちの余裕ができ、人に優しく接することができるようになりました。

中野幹子博多駅長

2019年(平成31)4月、JR九州博多駅に、博多駅初の女性駅長中野幹子氏が就任した。中野駅長も、マイ箸片手に参加する。

「前任はホテルで、現場経験のない私に出来ることとして考えたのが掃除でした。毎日約45万人の乗降客をお迎えするために、着任



(取材 菅原伸吾)

翌日の朝7時45分から、駅のホームなどを掃除しています。『福岡掃除に学ぶ会』様には、26年間博多駅の清掃をして下さつて、心から感謝しております」。

靖國神社の清掃奉仕

東京掃除に学ぶ会 渡辺栄司

- 期間 2014年3月29日～
- 内容 トイレ掃除と参道清掃
- 回数 28回（内鍵山教師塾8回）
- 人数 延べ1488人

いたところ、靖國神社が脳裏に浮かびました。靖國神社は、教育界ではタブー視されている面もありますが、かねて個人的に清掃奉仕活動をしていたところでもあつたため、ダメ元で相談してみたところ、ことの外「快諾」に預かり、開催を決めました。

私は、靖國奉仕をするたびに、特攻隊や外地で亡くなつた方々は、どういう思いをもつて亡くなつていったのかと考えます。自分がことしか考えない今の日本人を見てどう思うか。そんなことに思いを馳せられないような民族は、滅びるのではないでしようか。

始めた経緯など

村田陽先生（鍵山教師塾主催）

2014年（平成26）鍵山相談役に学ぶ教師の勉強会「鍵山教師塾」を始めるに当たつて、清掃実習は必修と考えていました。第1回は東京開催に決まりましたが、最大の懸案は会場でした。都心で早朝の清掃実習が可能で、かつ、その後の講演会や研修会の会場も近隣にある箇所を検討して

藤岡利雄氏（初代担当責任者）
村田先生が鍵山教師塾を行つた4か月後の7月20日、東京掃除に学ぶ会が始めました。鍵山相談役が、私を世話人に指名されたと聞きました。相談役は仰いました。

「小さいころこの裏に住んでおり、学校に行くときにはいつも拝んでいました。戦没者は勿論ですが、残された家族も悲惨で、離縁された妻が実家に帰り、そこでも辛い生活が待ち受け、自ら命を絶つた女性もいたとか。そんなすべての人たちのことがずっと頭にあり、靖國神社を清掃したいと思いました」

私は、靖國奉仕をするたびに、特攻隊や外地で亡くなつた方々は、どういう思いをもつて亡くなつていったのかと考えます。自分がことしか考えない今の日本人を見てどう思うか。そんなことに思いを馳せられないような民族は、滅びるのではないでしようか。

靖國神社管理課

現在清掃奉仕をして頂いている団体は50くらいあり、その中で200～300回を数える団体が始ま、定期的にご奉仕頂いている

のは10団体ほどございます。作業は、主に落葉の掃き清掃です。

日本を美しくする会の皆様には、6年前からご奉仕頂いておりますが、神社の意向に沿つて実施され、また2時間を超えての作業を実施して頂いております。國を思い、愛する家族・故郷を護るために散華された英靈は、熱意ある

皆様のご奉仕にさぞかしお喜びのことと推察しております。皆様のご奉仕に厚くお礼申し上げます。

「自分たちが掃除したトイレを、

第10回靖國神社トイレ掃除

2020年9月13日(日)

コロナ対策をして、参加者20名。参議院議員水落敏栄先生と秘書の方2名も参加されました。

参加者感想

たくさん的人に喜んで使ってもらえてうれしい」「きれいになつたら頭もすつきりした。積極的に参加する」「靖國神社は、修学旅行のコースに入つていなそうです。私たちがここで掃除をする意義を、他人に伝えたいと思います」

日本遺族会会長

参議院議員水落敏栄氏(写真下左)

道徳教育は、頭でなく体で覚えるのです。特に小学校での団体活動では、先生も一緒にやつたり、上級生が下級生に教えたりすることの意義は大きいと思う。しかしこのような会のことを知らない人が多いので、皆さんの活動が広まつてほしいですね」



『凜とした日本人の生き方』

鍵山秀三郎・モラロジー研究所

なぜ靖國神社に参拝するのか

全国の志ある方々と、靖國神社のトイレ掃除を始めました。参拝者のご迷惑にならないよう、朝6時から開始します。

私は11歳まで、靖國神社の裏に

住んでいました。境内が通学路だ

立ちはだかり、帽子を取つて一礼す
た為、行きも帰りも本殿の横で
立ちはだかり、帽子を取つて一礼す
るが習慣になつていました。特
定のイデオロギーを持つてゐるわ
けではありません。亡くなられた
方々に対して慰靈の気持ちを持ち
続けるのは、人間として当たり前
のことです。理屈ではありません。

かつての日本人は、神社や仏閣
に対して自然と頭を下げる畏敬
の念を、誰もが持つていたもので

す。しかし、戦後、富と自由を手
にした代わりに、目に見えないも
のを大切にする美しい心を見失つ
てきました。特に靖國神社は「軍
国主義の象徴」という誤った認識
によつて、国内外から非難にさら
され、参拝を避ける人がたくさん
います。残念でなりません。

戦争を肯定する考えはありま
せん。軍隊を賛美するつもりもあ
りません。しかし、自分たちの国
を自分たちの手で守るために命を
捧げた方々の御靈に頭を下げる
ことは、この国で暮らす者として
当たり前のことであり、義務であ
ると思います。

私は、戦災により安穏とした暮
らしを失つたとき、これまでの自
分がいかに親兄弟から守られてき
たかということに初めて気がつき

ました。不自由のない平穏な状
況にある時、人は自分が守られ
ているということに鈍感になる
ものです。一方で、自分の権利が
守られなかつたり、要求が通ら
なかつたりすることに關しては、
常に敏感になつてゐるのではな
いでしょうか。それが戦後の日
本人の姿です。



明治日本は歴史的大変革にあり、国内に避けることのできない不幸な戦い戊辰戦争を生み、近代国家建設のために尽力した多くの尊い命が失われた。そこで明治天皇は、1869年（明治2年）これらの人々の靈を慰め、その事績を後世に伝えようと、招魂社（明治12年に靖國神社）を創建された。

その後も、西南の役、日清戦争、日露戦争、満州事変、支那事変、第二次世界大戦などの戦争に際して、国を守るために尊い生命を捧げた246万6千余柱の神靈が、身分や勳功、男女の別なく、斎しくお祀りされています。

明治維新のさきがけとなつて斃れた坂本龍馬・吉田松陰・高杉晋作といった幕末の志士や、戦場での従軍看護婦や女学生、動員中に軍需工場で亡くなつた学徒などの民間人も含まれています。また当時、日本人として亡くなつた台湾及び朝鮮半島出身者やシベリア抑留中に死亡した軍人、大東亜戦争終結時にいわゆる戦争犯罪人として処刑された方々も同様に祀られています。

このように多種多様な方々が、祖国に殉じた尊い神靈として一律平等に祀られているのは、靖國創建の目的が、「国家のために一命をささげられた人々の靈を慰め、その事績を後世に伝える」ことにあるからです。



トピックス

熊本人吉災害支援報告

九州ブロック長 廣瀬公典

7月4日、熊本球磨川沿いで豪雨による水害が発生しました。7月11日、福岡便教会の2人、筑豊掃除の会の7人で復旧支援に行きました。なお、12～14日は糸島の会1人、18日は福岡便教会2人、22日はさつま川内の会4人、23～25日は下関の会1人、28日は大分の会1人が支援に駆けつけました。これらはすべて掃除に学ぶ会の人々で、以前からお互いの掃除の会に応援し合っていた同志です。

人吉に入る

さて7月11日、私廣瀬たち7人は朝5時筑豊出発、途中土砂降りの中を8時過ぎに人吉着。すると、人吉インターエンジは、一般車や自衛隊、熊本県や他県からの災害支援車両が連なり、約2キロの渋滞でした。私たちは、人吉・球磨スマートインターエンジを出て市内に向かいました。

球磨川に架かる人吉橋から市内中心部に入ると景色は一変し、辺りは洪水による雑草と土砂が散乱し、浸水廃材が道路脇に山のようく積まれ、車数台が逆立ちしたまま放置されたり、池にはマイクロバスが浸かっている惨状でした。

人吉掃除に学ぶ会代表田中裕二さん経営の「人吉物産館」も、腰の高さまで水に浸かって、半分

以上の商品がダメになつたそうです。そのような中、7月8日にいち早く鹿児島掃除に学ぶ会の新富勇一さんと佐藤保男さんが、鎌田建設(鎌田善政社長)の2ドランプで駆けつけ、ゴミの搬出が早くできて大変助かつた、と田中さんから聞きました。

トイレを磨きゴミを出す

さて、私たちが頼まれたことは、泥水をかぶつた3カ所のトイレ掃除と駐車場の土砂の片づけ、産廃の処分場への搬出でした。トイレは泥を洗い流すことから始まりは泥を洗い流すことから始



めました。夏用マスクを着けましたが、相当な暑さで一気に汗が吹き出ます。ただ物産館の社員さんが、普段からトイレをきれいに掃除されていたおかげで、スポンジや雑巾だけで簡単に洗い流せたことで、午前中でトイレ清掃は終わりました。

外班は、流入土砂を土のう袋に入れて搬出しました。力自慢？の

4人があたりましたが、水を含んで重く粘り気があるのでなかなか思うように進まず、なんとか午前中一杯で終えました。それと並行しダンプでゴミの搬出を行いました。処分場近くは市内全域から大量の荷を積んだ車が渋滞するので、往復で2時間かかりました。

近隣には手つかずの大量ゴミがあり、それらを全て出し終えるに

は、相当の時間がかかると思われます。

各自昼食を持ち寄りましたが、田中代表がカレーと野菜サラダを提供くださり、参加者は汗と泥

で汚れながらも一息ついて食事を楽しみました。重労働をして汗をかいた後の食事は大変おいしかったです。感謝！

食事後は球磨川の水かさが再

び上昇してきたので、午後2時になると作業を終了しました。そして田中さんの心遣いで、浸水の難を逃れた「人吉温泉さ蔵」で汗を流し、帰路につきました。

日本を美しくする会本部や各ブロック長様、代表世話人様、並びに会員の皆様、さらに台湾美化協会からも、心温まる励ましの義援金をお送り頂きましたこと、九州ブロックを代表して心より感謝申し上げます。

【お礼状】

日本を美しくする会・

各掃除に学ぶ会の皆様へ

人吉掃除に学ぶ会

代表世話人 田中 裕二



災に対して、支援金や支援物資を頂きました。また、多くのボランティア活動支援も頂きましたして厚く御礼申し上げます。

人吉地域は被災から1ヶ月が過ぎましたが、復旧はまだまだです。地域によっては手付かずの所も有り、個人住宅は復旧が遅れています。そんな中、支援金の一部を人吉市、球磨村、国宝青井阿蘇神社に寄贈させて頂きました。また猛暑の中、被災者の声から扇風機を50台購入し、希望者にお配りしたら、大変喜んで頂けました。

また、人吉温泉物産館のレストランが一部復旧しましたので、ランチの炊き出しを8月1日から始め、大変好評を得ています。これも、日本を美しくする会、掃除に学ぶ会の皆々様のご支援のお陰で

す。特に、九州ブロック長廣瀬様には大変お世話になりました。本当に感謝申し上げます。復興はまだまだ先になりそうですが、ご支援に感謝の心を胸に刻み頑張って参りますので、よろしくお守り下さいませ。

令和2年8月6日

「7月4日に被災し、8日に鹿児島の鎌田建設のお2人が支援に来られ、ダンプはゴミ搬出にとても助かつた。2ヶ月たつた今もお返ししていなほどに重宝している」

「日美会本部や九州ブロックの動きも素早く、九州各地からのボランティアは、助かつた程度のものじやない、本当に助かつた。多くの物資や義援金も頂いて本当に感謝しています。皆様にくれぐれも宜しくお伝え下さい」

(9月中旬田中さんへの電話取材)
編集室



初めてのオンライン掃除会

東京掃除に学ぶ会　波多野 勝彦

じょうに大勢での活動はできない」「コロナ時代に合った掃除活動に知恵を出そう」と話し合いました。

新型コロナウイルスのために、3月からの各ブロックの年次大会は中止となり、東京も新宿・渋谷街頭清掃などを中止しました。

世の中は、仕事は在宅勤務、学校授業・入学卒業式・就活面接などもオンラインが進み、ティクアウトやZOOM飲み会など、新しい生活スタイルが広がりました。

コロナ下の「ごみゼロ運動」

5月25日緊急事態宣言解除。私たちは、感染予防を行なながら6月から活動を再開しました。

コロナ下の活動について、千種

代表世話人と「収束しても前と同

5月30日は「ごみゼロ運動」の日で、例年全国一斉に掃除を行います。今年は、各自が一人掃除をする選択肢もありましたが、鍵山相談役の「百人の一歩」の言葉もあり、「やっぱり、道友は集まって繋がろう」と、ZOOMを使ったオンライン掃除会を考えました。日本を美しくする会で、初めての試みです。

ZOOMで集まつてから各自で掃除

私もZOOM準備中は、初めて

素手でトイレ掃除をしたときの興奮の記憶が蘇り、「なんでも受け入れてやるぞ」という気持ちになりました。

道友からは、「久しぶりに会えて元気になった。一人じゃないと感じた。昨晚はワクワクして眠れなかつた」などの意見が挙がりました。

当日は、東京、神奈川、山梨、

千葉、埼玉、栃木、茨城、静岡、宮城、韓国から、計33名の道友と利会長、千種専務理事、白鳥副会長が参加しました。最初に各地の活動の報告をし、次にコロナの困難の中でも掃除活動を継続実践することを確認しました。



約40分の会議が終わり、互いの笑顔を確認したあと、各自が自分の掃除活動に入りました。

オンラインの可能性

オンラインの良さは、物理的な距離に関係なく、遠方の友とも一堂に会えることです。本部役員とも掃除や人生の話ができ、海外の生の声をその場で聞くことができます。掃除道が日本から世界へと発信される今日、掃除でつながるご縁を深められる可能性をもつ、有効な手段だと考えます。

日本の感染・死亡者数が諸外国より少ないのは、日本人の生活様式が清潔ということもあるでしょう。この清潔の維持には、掃除が欠かせません。今こそ「掃除」を世界に広め、大切な命を守る社会に

したいものです。ごみゼロの日の世界大会だって夢じやないです。

最後に

今コロナ禍で大変なときですが、こういう時にこそ私たちは、互いに手を取り、心を寄せあわなければなりません。これまでの道友とはこれまで以上に深く、また新たに多くの人々とご縁を作る機会をつくりたいものです。

オンラインは新しい情報手段ですが、遠く離れた道友とも瞬時に繋がります。そして、これを有効に活用できるのは、普段の対面お付き合いによる信頼関係があるからです。継続する意義を改めて考えながら、「掃除道」を広め続けていきましょう。

オンライン掃除研究会

関東ブロックの道友7名で立ち上げました。互いに掃除活動を報告したり、また研修会のビデオ視聴では、全国に参加を呼び掛けたりしています。案内があつた時はご一緒しませんか。



教育と掃除

教員生活に悔いなし（1）

元山口県公立中学校校長

三好祐司

私は今年2020年（令和2）3月31日付で定年退職し、35年間の教員生活を終えました。このうち3年間は県教育委員会文化課で埋蔵文化財の発掘調査に従事し、5年間は全日本教職員連盟の専従役員として東京勤務しま



したので、実質28年間の教員生活です。そのうち教頭を2年4か月、校長を6年間務めました。コロナ騒動の中退職の日を迎えるましたが、その時心の底から湧きおこつたのが、「最後がこの大畠中学校（柳井市立）でよかつた」という思いでした。もちろん、退職者の多くが最後の学校を振り返って、「ここでよかつた」という感想を持つことでしょう。しかし、私の場合はその思いが誰にも負けないものであるというのに、率直な感想なのです。

雰囲気の良かつた大畠中

このようないに至った理由ですが、生徒全員が自分の可能性を追求しようと努力を重ね、自分の良さを堂々と出し切り、仲の良い関係を作つたということ。そして

このようないに至った理由ですが、生徒全員が自分の可能性を追求しようと努力を重ね、自分の良さを堂々と出し切り、仲の良い関係を作つたということ。そして

私の最後の年の3年生は、入学当初は低迷していた成績もぐんぐん伸び、全国学力学習調査では国語と数学で、国平均も県平均も上回りました。この時初めて導入された英語については、あまり良い成績ではありませんでしたが、高校入試では3年生全員が志望校に合格しました。自分の学力以上の

先生方がとても仲良く、職員室にはいつも笑い声が絶えなかつたということです。不登校になる生徒もおらず、転校してきた不登校生徒が大畠中に来たとたんに学校に来るようになり、高校受験に挑戦し、今では普通に高校生活を送っているという例もありました。地域の皆さんや市教委・県教委からは、「とても雰囲気の良い学校ですね」と言われました。

学校に挑戦した生徒に合格通知が

届いた時には、職員室が喜びの声に包まれました。このような大畠中での実践をまとめましたので、参考にして頂ければ幸いです。

私の掃除との出会い

私が掃除の世界に入ったのは、鍵山相談役との出会いがきっかけでした。全日本教職員連盟（以下全日教連）の委員長として、文部

科学省や各種団体、国会議員とやり取りをしていたころ、愛媛県選出の小野晋也衆議院議員が鍵山相談役に会う機会を作ってくれださいました。

そんな全日教連に理解を示されていた小野議員がある日、ご自分の少人数の教育懇談会に私を招かれ、そこでお会いしたのが鍵山相談役でした。そのときは、相談役がどのような方がよく存じ上げませんでしたが、後日小野議員からその人となりをお聞きし、「ぜひお近づきになり、いろいろと教えて頂きたい」と思い、新宿街頭清掃に

参加するようになりました。

ここから、私の掃除人生が始まっています。以後、鍵山相談役には職員を、日教組の「労働者である」ではなく、「教育専門職である」と定義し、教職員自らの研鑽に重点を置き、児童生徒からの尊敬と保護者の信頼を得ることにより、その待遇改善を要求する団体として活動していました。

小野議員は、当時文部科学副大臣であられ、全日教連の理念に共感され、特に懇意にして頂いていました。全日教連は日教組の左翼的イデオロギーに異を唱えて結



と交流を持つようになり今日に至ります。

大畠中で力を入れたこと

(1) 掃除

大畠中勤務は2度あります。1度目は東京勤務を終えて山口県に戻つて来た2007年(平成19)から4年8か月で、5年ぶりに教諭として社会科を教えました。

全校生徒は約80人でしたが、当時は生徒指導面で手のかかる生徒が何人かいました。大畠という地域は漁師町で、言葉遣いをはじめとして生活態度が上品とは逆を行く生徒が多いというのが、多くの人が持つ印象です。その一方、心を許すと何十年も前からの友人の感覚で受け入れてくれる地域性があり、腹を割つて付き合える保護者が多くいました。

着任してすぐ気づいたのは、掃除に対するいい加減な取組でした。学校掃除はどこも15分で、大畠中も同じですが、生徒たちは割り当ての場所に行き、とりあえずほうきをもつて掃くという、「何となく」という表現がぴつたりの掃除でした。1学期を終えるころ「これではだめだ」と思い、岩国掃除に学ぶ会にお願いして大畠中生徒と教職員全員でトイレ掃除を実施しました。

東京で月に1度新宿街頭清掃に参加し、山口県に帰つてからも岩国掃除に学ぶ会に参加していました。

また、文化祭に向けて、全校生徒がグループに分かれ「チャレンジタイム」という時間にさまざまな取り組みをしますが、私は「掃除

きつかけになつたようです。掃除のやり方を工夫する

2学期から、全校生徒を縦割り班(学年を解いて、3年生を中心)に編成)にして、掃除場所も毎週ローテーションで変えて、マンネリを抜け出す方法もやってみました。また、「掃除コンテスト」も行い、本気さや工夫の跡が見られる班や個人を表彰しました。このような取り組みは、確実に生徒の心に響いたようで、学校全体が穏やかになりました。生徒指導上の課題も目に見えて減つていきました。

また、文化祭に向けて、全校生徒がグループに分かれ「チャレンジタイム」という時間にさまざまな取り組みをしますが、私は「掃除

に学ぶコース」を設定し、これに応募してきた生徒と一緒に校区内の

公民館や小学校のトイレ、公衆ト

イレなどを掃除して回りました。

初めての年は10人ぐらいでしたが、年々応募者が増え、最後の年には25人となり、彼らとさまざまなトイレをきれいにしていきました。

生徒たちは掃除の方法をすぐに覚え、2時間でトイレ内の便器から床や壁をきれいにし、道具の片付けまで行い、それは近所の人々が驚くぐらい手際よくやりましたから、「習うより慣れよ」とはよく言つたものです。

その後、私は教頭として下関市に転勤になりましたが、大畠中では年に1度は掃除に学ぶ会を実施し、そのたびにリーダーとして呼ばれ、生徒と一緒にトイレ磨きをしました。トイレ掃除は大畠中の伝統となりました。

校長として2度の大畠中

2017年(平成29)4月、校長

として再び大畠中に赴任しました。全校生徒による掃除に学ぶ会

はもちろん、「チャレンジタイム」

を利用した公民館や公衆トイレ磨

きも再開し、生徒とともに掃除に汗をかきました。このように、大

畠中に在籍した生徒は全員トイレ

掃除を経験し、掃除に対する考え方

方は他校の生徒とは違います。多く

の学校にありがちな、掃除の時

間に先生が生徒を「見張る」という

ことは全くありません。生徒も先

生も共に一生懸命取り組みますの

で、誰がどこを担当しても、責任

をもつて掃除しました。そんな掃

除への取り組みが、多方面に良い

影響を及ぼし、生徒指導の問題の

消滅につながつていったのだと思

います。

掃除の効用は、本来生徒が持つている素直さを呼び戻し、教師の指導がすうつと入っていくということです。そのため、学習面にお

いても教師の指導が入りやすくになり、生徒も自分の成績の伸びを素直に喜べるようになつていました。教師は、教え方のハウツーを研修するより、生徒の素直な心を呼び戻す掃除に力を入れた方が、学力向上にも大きな効果を發揮すると実感しました。(つづく)



静岡便教会十年の歩み（1）

鍵山秀二郎先生の薦陶を受けて

霜に打たれた柿の味

辛苦に耐えた人の味

1989年（平成元）27歳で銀行

を辞め、教職に転じて32年、「教員

の常識＝社会の非常識」「常識と良

識ある社会人」にはほど遠い教育界

で、筆舌に尽くせぬ屈辱を受けてき

ました。「教員は辞めたい、しかし教

育の仕事は続ければいい」の葛藤の中、

転職も試みましたがうまくいかず、

とうとう定年まで2年…。心が折

れそうになるたびに支えられたの

が、鍵山相談役、佐藤一斎、西郷隆

盛、森信三先生、坂村真民先生な

どの偉人の言葉でした。

「静岡便教会」を立ち上げる

月2回、62回、1730名

■大震災支援 2011年（平成23）

（）、2泊3日、生徒、教師、有志
ほか、11回、300名



主な活動（2020年9月現在）

■トイレ掃除 幼稚園や小中学
校で実施、27回、1000名

■街頭清掃 2017年（平成29）

（）「ふじクリーンパートナー」、

月2回、62回、1730名

■大震災支援 2011年（平成23）

（）、2泊3日、生徒、教師、有志
ほか、11回、300名

成22）11月1日、鍵山相談役ご参
加での伊東掃除に学ぶ会（白鳥宏
明代表）との共催による「第1回静
岡便教会」立ち上げの経緯です。

2003年（平成15）、話し方講

座での松井利廣様との出会いが、

私の人生を大きく変えました。松

井さんは、月刊「致知」や富士掃除

に学ぶ会代表世話人大村峰緒様

を紹介して下さり、この出会いが

便教会立ち上げに繋がりました。

2009年（平成21）8月、愛知

県での便教会総会に初参加し、閉

会式で「静岡便教会を立ち上げま

す！」と皆さんの前で宣言してし

まいました。覚悟を決めたのです。

しかし、自前の道具もない、どの

ようになんかを集めるのが、何をした

らよいのかなどわからぬまま、途

方に暮れて1年が経ちました。

そこで白鳥代表にお願いしてようやく一步を踏み出すことができたのです。ホテルで同室の元富士

市倫理法人会会长芦澤義信様の

「私もお手伝いしますよ」とのお声かけに、どれほど勇気づけられたことか。さらに、小野繁美様（元千葉ロッテのエース小野晋吾投手実父）はじめ、多くの同志の物心両面でのご支援を頂きました。

まずトイレ掃除

第1回大会が終わると、第2回を翌月12月にすんなり開催できました。教え子たちや家庭倫理の会の16名と、私の母校富士南中学校で行いました。よちよち歩きの始まりでしたが、前に進めたことで、安堵感と「よし次も頑張るぞ！」と勇気が湧いてきました。

富士市内の小中学校トイレ掃

除のほか、岩松中学校では、生徒会を中心としたトイレ掃除活動が伝統行事として続けられています。

高校2年の教え子の感想文

植村花菜さんの「トイレの神様」の歌がきっかけで、毎朝昇降口の掃除をしています。父がこの歌を紹介してくれたとき、柿島先生が頭に浮かび、先生が毎朝掃除をしていることを父に話しました。すると父は、「お前もその先生を見習つてやつてみれば」と言つたので、私もすることにしました。翌日勇気を出して先生に声を掛けました。卒業まで続けようと決心して…今も続けています。

しばらくして、先生に「一緒にトイレ掃除をしよう！」と誘われびっくりしました。昇降口とは訳が違うと少し不満でしたが、先生

の押しに負けて富士南中学校ですることになりました。

行くと知らない人たちばかりで

不安でした。お互いに軽く自己紹介し、掃除を始めました。私の担当は男子の大便器で、汚れがこびりついていました。正直、「本当にここ掃除するの?!」と驚きを隠せませんでした。スポンジで水を抜き、ナイロンたわしとサンドメンツシュで磨きます。便器に素手を入れることに抵抗がありました。30分も磨くと楽しくなってきました。

私のトイレはなかなか手強く、もつと「きれいにしてやろう」と夢中になる自分がいました。ですが、サンドメンツシュでも落とせない汚れに出てくるわし、ヘラをもらいひたすら擦りました。やつと半分汚れが落ちたときには、終了時間

が迫っていました。もう終わりか
…と思つていたら、柿島先生が時
間を延長してくれました。そして、
プロ野球選手の息子をもつおじさ
ん（小野繁美様）も手伝ってくれ、
また気合い新たに磨きました。少
しづつきれいになる便器に感動し
ました。おじさんは、15年間毎朝
ゴミ拾いをしているそうで、私に
は真似のできないことだと思いま
した。トイレ掃除をする方は、尊
敬できる方々だと感じました。

磨き終えると2時間以上経つて
いて、ここまで夢中で掃除をして
いた自分に驚きました。最後に壁
を磨いて掃除終了。改めてきれい
になつたトイレを見たときは、「あ
の汚かつたトイレが見違えるよう
にきれいになつたんだ！」と清々し
い気持ちでいっぱいになりました。

柿島先生が仰つていた、「トイ
レを磨くことは、心を磨くこと」
を体感しました。反省会では、私
が一番汚れたトイレをきれいにし
たとほめられ、MVPをもらいま
した。会が終わつて、手伝つてく
れたおじさんと握手し、「君のこ
とは忘れない。今日はご苦労さ
ま」と声を掛けてくれたときは、
すごくうれしかつたです。

初めて参加しましたが、この活
動は素晴らしいです。素晴らしい
方々と出会え、自分の心もきれい
にできることを体感しました。



柿島先生が仰つていた、「トイ
レを磨くことは、心を磨くこと」
を体感しました。反省会では、私
が一番汚れたトイレをきれいにし
たとほめられ、MVPをもらいま
した。会が終わつて、手伝つてく
れたおじさんと握手し、「君のこ
とは忘れない。今日はご苦労さ
ま」と声を掛けてくれたときは、
すごくうれしかつたです。

初めて参加しましたが、この活
動は素晴らしいです。素晴らしい
方々と出会え、自分の心もきれい
にできることを体感しました。
もつと広めて、多くの人にあの
清々しさを体感してもらいたいで
す。人の嫌がることに率先して行
動することは大切だと知りました。
「トイレの神様」の歌詞の「べ
っぴんさん」になれるよう、これか

らも柿島先生と掃除を続けてい
きたいです。貴重な体験をありが
とうございました。

幼稚園保護者から

昨日の便教会は、とてもよい経
験をさせて頂きました。1日経ち、
我が家ではとても大きな変化があ
りました。征希が「トイレの掃除
は！」と言つたのです。とても驚き
でした。すぐに飽きるだろうと思
つていたら、「自分がやる！」と便
器の中を一所懸命擦つっていました。

私のやつた所を見て、「まだここが

汚い！」と怒られることも。（笑）

2時間程度でしたが、征希にはとても大きな経験で、言葉では伝えきれない「何か」を感じ取ってくれたのだと、とてもうれしく感謝しています（泣）。征希の提案により、「幼稚園の休みの日は、自分がトイレ掃除をする日」だそうです。普段できない経験をさせていただき本当に有難うございました。

早朝校内清掃と卒業証書

個人的には、前任校時代の2008年（平成20）4月から「早朝校内清掃」を続けています。12年半、約2600日、出勤日は一日も休まず続けました。多くの生徒が一緒にやつてくれました。

前任校で始めたとき、放送部部長の女子生徒が、私の姿に何かを感じたのか、取材に来ました。彼

女は、私の早朝清掃を昼休みの校内放送風にアレンジして、NHK全国高等学校放送コンクール静岡県大会に出場し、見事第13位に入賞しました。

現在の勤務校は10年目ですが、着任当初から自主的に私を手伝ってくれる生徒が毎年出ています。今は、曜日ごとに運動部中心の部活動単位で活動してくれ、一人の頃は45分かかっていた掃除が、20分で終わります。朝から清々しく学校生活が始められます。

来校者から「校舎内がきれいだ」との言葉を度々頂きます。職員室から教室へ行く途中の、階段の隅のごみや髪の毛を拾いながら歩いていると、「先生、ごみを下さい」と言つて手を差し伸べる生徒もいます。私は、「ありがとうございます。君も偉い

が、そんなあなたを育てたお母さんはもっと偉い。お母さんに会つてみたいな」と話しています。

毎年卒業式の前日に、清掃を続けてくれた生徒へ、感謝の気持ちを込めて、相談役の本と「早朝掃除卒業証書」の授与式を行います。これからも世のため人のため有為な人材として活躍してほしいと願いつつ…。（つづく）



授業で学ぶトイレ掃除

自分の傲慢に気づく

1994年（平成6）、私後藤敬

滋賀掃除に学ぶ会 後藤敬一



滋賀掃除に学ぶ会 トイレ掃除の実績

年	回数	参加人数 (内学校関係者*)
1996～2010	113	6678 (3374)
2010～2020	221	22639 (17393)
計	334	29317 (20767)

*2010年（平成22）10月 学校支援メニュー登録

*学校関係者 生徒、先生、保護者など

一は、滋賀ダイハツ販売の社長就任のその月に開かれた、岐阜県大正村での第2回日本を美しくする会に参加しました。そこで鍵山相談役が「大きなことを考えるのではなく、小さくても自分ができることを、誰もができないくらいやり続けることが大切です」と仰いました。しかし、その時は何のことか理解できませんでした。

トイレ掃除実習では、床に手をつきタワシでこするリズミカルな音に、何かが洗い流されるような気がしました。何と自分は傲慢であったことかと。そして、大きなことはできないが「掃除なら私も続けられる」と思うと、涙があふれてしまいました。

正村での第2回日本を美しくする会に参加しました。そこで鍵山相談役が「大きなことを考えるのではなく、小さくても自分ができることを、誰もができないくらいやり続けることが大切です」と仰いました。しかし、その時は何のことか理解できませんでした。

滋賀掃除に学ぶ会の発足

そのころ全国各地に掃除に学ぶ

会が出来つつあり、滋賀県でも始めたいと思いました。1996年（平成8）9月7日、第1回を、近江聖人中江藤樹先生の藤樹神社で16人で開きました。

しかし、その後学校などに会場貸しをお願いに行つても、宗教団体が何かと間違われ、断られ続けました。会場が見つかたら、今度は人が集まらない。ボランティ

翌日から、毎朝会社の全店舗の

トイレ掃除を始めました。会社には、自分のことしか考えない社員が多く、ギスギスした雰囲気だったので、トイレ掃除を会社で定着させたいと思いました。幹部にもトイレ掃除の研修に行ってもらいました。

アなので、社員に強制もできず一人でもがきました。結局約3年間休止しました。そんなとき、掃除仲間の女性から、一人で頑張らずに仲間と相談しながらやつては、という思いのこもったハガキを頂いたことがきっかけとなつて、活動を再開しました。

学校支援メニュー

ある先生から「トイレ掃除の良いのはわかるが、やろうとすると反対に遭う。学校支援メニューに登録すれば、大手を振つて申し込める」と聞きました。

そこで、2010年(平成22)、会はこのメニューに登録しました。常々、学校からの依頼は「断るな」といつています。いくら頼みに行つても断られた経験があるからです。最大で、月に9件の

依頼が来ました。「はい」と受け、「どうやってやるか考え方」といつていますが、やると決めると色々な知恵が出てきて、会社全体の協力体制が取れるようになつてきました。

この滋賀県教育委員会の学校への出前授業などの体験学習を支援する制度についてです。

2007年(平成19)、生涯学習

課に設けた「学校支援センター」は、安全、環境教育などのテーマについて、学校のニーズと地域の人や企業からの提案を、マッチングします。学外の専門技術や人材など、社会全体で子どもたちを育てるというこのメニューには、10月現在、団体181、メニュー270

が登録されています。内容は、「におねつと」検索Q、で見れます。「総

合的な学習の時間」などが使われ、掃除実習の場合は、80～120分としつかりとられています。

教育長は「トイレ掃除のメニューは続けますよ」と言われています。

支援メニューへの対応と評価

支援メニューに登録して変わったことは、まず依頼数が大きく増えたことです。登録前と登録後を比べると、前は年間10回程度だったのが、後は22回と、倍以上増えました。しかも、生徒、先生、保護者など、学校関係者の参加が飛躍的に増えました。

次が、登録前は、子どものいな
い休日の学校トイレを、自分磨きのためにお借りしていたのが、登録後は、授業の一環として行うた
めに、平日開催が増えたことです。この対応として、事務局をお

く当社社員が中心となり、会社定期休日の水曜日に開催することが多くなりました。

人員は、会社のボランティア活動の一環としているので、全社員で取り組んでいます。基本的にはボランティアで集まってくれるので、大きな学校などで指導者が足りない時は、出勤扱いとして出でてくれます。一般的の参加者は、土、日の開催に多く参加されますが、平日に有休を取つてきて下さる方もおられます。

トイレ掃除は、先生方の人気メニューとなりました。異動した先生が異動先でもやりたいと申し込まれたり、県全域の学校から引きも切らぬ依頼が来ます。メニューに登録してからは、開催先を探したことはありません。

先生方に負担を掛けないよう、

すべてのプロセスを定型化、文書化し、効率向上とミス防止に努めています。道具は、素早く正確に取り出し、員数照合も出来るよう「見える化」を追求します。

滋賀県には、彦根、高島、滋賀と掃除の会は3つあります。大きな大会開催などでの要請があれば、滋賀の会から人員や道具を応援し、県全域で活動できる体制をとつてています。

実際、滋賀県は学校支援メニューを行つていますし、掃除に積極的な学校は多くあります。

「清風掃々」では、こうした事例を多くの方に知つて頂くと同時に、私たちがこれに対応できる体制を作らなければならぬと考え、その先行事例として、滋賀掃除に学ぶ会を取り上げました。

【コメント】

(編集室)

後藤 敬一
(ごとう・けいいち)

1957年生まれ。
滋賀ダイハツ販売株式会社代表取締
役会長。日本を美しくする会関西ブ
ロック長。
著書『三代目社長の挑戦』(高木書房)

昨年2019年1月、中教審から「学校の働き方改革」に関する

答申が出ましたが、文科省は必ずしも学校掃除を否定してはい

ないと確認できたため、日本を美しくする会では、従来より考えて

いたことですが、「道徳教育に掃除の活用を!」を要望していく方針としました。

実際、滋賀県は学校支援メニューを行つていますし、掃除に積極的な学校は多くあります。

滋賀掃除に学ぶ会のトイレ掃除活動記録

回数	開催日	学校、施設名	一般	先生	保護者	生徒	不明 学校	計
第1回	1996年9月7日	(土) 藤樹神社・青柳小学校	16	0	0	0	0	16
第2回	1996年11月3日	(日) 長浜市・豊公園WC	49	0	0	0	0	49
第3回	1997年2月16日	(日) 大津市・びわこ文化公園WC	90	0	0	0	0	90
第4回	1997年4月20日	(日) 滋賀県立八幡商業高等学校					175	175
第5回	1997年8月3日	(日) 彦根城 駐車場WC	66	0	0	0	0	66
第6回	1997年11月16日	(日) 東近江市立八日市西小学校					61	61
第7回	1998年8月31日	(月) 高島市立青柳小学校	40	0	0	0	0	40
第8回	2001年11月23日	(金) 草津市・北山田第1駐車場清掃	45	0	0	0	0	45
第9回	2001年12月2日	(日) 草津市・北山田第2駐車場WC	25	0	0	0	0	25
第10回	2002年1月6日	(日) 草津市・北山田第1駐車場WC	19	0	0	0	0	19
第11回	2002年2月3日	(日) 草津市・北山田第2駐車場WC	30	0	0	0	0	30
第12回	2002年3月3日	(日) 草津市・志那第2駐車場WC	31	0	0	0	0	31
第13回	2002年4月7日	(日) 草津市・志那第2駐車場WC	32	0	0	0	0	32
第14回	2002年5月5日	(日) 第2びわこ学園 草刈	20	0	0	0	0	20
・	・	・	・	・	・	・	・	・
・	・	・	・	・	・	・	・	・
第321回	2019年6月15日	(土) 東近江市立聖徳中学校	19	14	31	125		189
第322回	2019年7月20日	(土) 滋賀県立瀬田工業高等学校	11	2	0	16		29
第323回	2019年8月21日	(木) 長浜市立東中学校	33	21	0	124		178
第324回	2019年9月18日	(木) 甲賀市立希望が丘小学校	36	6	0	99		141
第325回	2019年9月25日	(木) 湖南市立岩根小学校	43	0	0	38		81
第326回	2019年10月23日	(木) 栗東市立大宝東小学校	40	5	10	69		124
第327回	2019年10月26日	(土) 長浜市立北中学校	24	20	0	115		159
第328回	2019年10月30日	(木) 湖南市立石部南小学校	39	16	0	38		93
第329回	2019年11月27日	(木) 東近江市立湖東第一小学校	21	1	0	26		48
第330回	2019年12月25日	(木) 栗東市立葉山中学校	21	1	0	32		54
第331回	2020年1月15日	(木) 東近江市立八日市北小学校	14	5	0	69		88
第332回	2020年1月22日	(木) 多賀町立多賀中学校	16	5	0	56		77
第333回	2020年2月19日	(木) 東近江市立八日市南小学校	25	0	1	97		123
第334回	2020年2月26日	(木) 甲賀市立甲南中部小学校	19	5	0	62		86
中止	2020年3月4日	(木) 長浜市立長浜小学校						
中止	2020年3月11日	(木) 愛荘町立秦荘東小学校						

学校支援メニュー	登録前 計 (人)	113回	3304	67	7	759	2331	6678
	登録後 計 (人)	221回	5246	1400	595	14808	590	22639

発足～現在	参加総人数 (人)	334回	8550	1467	602	15567	2921	29317
-------	-----------	------	------	------	-----	-------	------	-------

回数、開催日、学校名、人数（生徒、先生、保護者、一般、総数）が記録されている。

ひとり掃除の喜び

絆を感じるテレビ掃除

東京都 佐藤 誠



私の掃除は、2018年(平成30)2月の新宿駅東口の街頭清掃に初参加し、その後ひとり掃除も始めました。3時半起床、4時35分松戸駅発始発電車に乗り、5時23分大井町駅着。約30分、会社までの通勤路の清掃を行っています。

ボランティア清掃には、昔から興味がありました。

今年はコロナ禍で多人数の掃除が難しいので、掃除好きの数人が3月頃「テレビ掃除」を始めました。

これは、各人が自宅周辺や駅、公園などを別々にひとり掃除するのですが、そこで撮った写真と、掃

除中に気がついたり学んだことを書いてアップし、それらを共有するのです。今は週4日やつており、このおかげで掃除をする機会が増えました(笑)

平日は、通勤路のゴミ拾いと路地の草取り、階段の掃き掃除、会社の窓サッシの掃除などを行っています。土日は、渋谷や地元の別の団体の早朝清掃です。道路にはみ出た枝の除去や土で詰まつた排水溝を元に戻すなどを行います。

最初は通行人の怪訝な視線を感じましたが、続けるうちに声をかけられるようになり、先日は冷たいお茶まで頂きました。繁華街の街頭清掃もやりがいはあります。でもまずは自分が住む街や勤務先のある街をきれいにしたいと思います。

ひとり掃除は、孤独でストイックなものと捉えられがちですが、私の場合「今頃テレビ掃除の仲間も掃除をして、通行人と笑顔で声を交わしている」などと想像して、仲間との強い絆を感じて勇気がわくとても楽しい時間なのです。

掃除を始めて3年半、毎日のひとり掃除に加え、団体の掃除にも月9回参加しています。掃除は今や、生活や仕事、趣味(空手)と連動して止められません。

朝の大切な時間

埼玉県 三星 剛



が、あまりにユルいもので…(笑)ある日、駐車場から職場までの間の多くの吸い殻を見て「捨おう!」と決めました。1年弱の間に、掃除に対する意識や「気づく力」が上がってきたのだと思います。

2015年(平成27)9月開始。トングは、不器用な自分には向かないようで、手拾いとほうき・チリトリで掃除をしています。

掃除をしながら、鍵山相談役の

「自分の生き方が世の中を良い方向に向けているなら、自分の生き

方には意味がある」の言葉を、自分に言い聞かせていました。この言葉は、ひとり掃除が習慣となるまで、「積み重ねる勇気」を与えてくれました。

を捨てる人が少なくなるか」というものでした。これも相談役の「捨てん」という言葉に触れ、考えを改めました。今は、「捨てる人ばかり増えると困るけれど、捨てる人がいるから掃除できるのだ」と思い直し、日々と拾っています。さらに、自分でコントロールできない状況に振り回されるような生き方をしていいのか、と自分を客観視できるようになった気がします。

私は、月曜から金曜の朝7時半から45分程度、職場のある埼京線戸田駅周辺を掃除しています。

2014年(平成26)11月、千葉県の大里綜合管理さんの整頓された職場を見、セミナーで鍵山先生のお話を初めて聴きました。掃除のすばらしさを実感した私は、地元のお掃除会に参加しました

もう一つは、「どうすれば吸い殻

今の忙しいビジネス社会の中、朝の約1時間を別のことについたいと思う方も多いでしょう。でもこの時間は、私にさまざまなことを気づかしてくれる大切な時間なのです。始めて5年、税理士事務所の同僚が1~2名、一緒に掃除をしてくれることもあります。

妻と二人三脚一萬回目指し

かが能美掃除に学ぶ会

山口 健次・雪江

2004年(平成16)9月、能登はがき人の集いで、憧れの鍵山秀三郎様の講演を聞き、お話をできました。鍵山様の話に深く感動した私は、毎朝ウォーキングを兼ねた街頭清掃を始めようと思いたしました。何事も続かない私は、翌年4月妻を誘って2人で始めました。

朝5時過ぎから約1時間半、場所は市民憩いの「和田山史跡公園」の往復4kmです。当初ズル休みもしましたが、妻との二人三脚のお蔭で何とか続きました。妻は、「早起きして生活のリズムが

できて体調がいいわ」と、楽しんで従ってくれています。しかしづつと続けるためには、もう一工夫必要でした。鍵山様に、定期報告さ

せて頂きたい旨ハガキでお願いいたら、快く了解して頂きました。300回を超えたころから、50回毎に報告しました。月に20日位でしたらが、この頃は多いゴミに腹を立てながら拾っていました。

鍵山様への報告を励みに続ける

報告させて頂くだけで良かったのですが、毎回励ましのお返事を頂きました。500回を超えたとき、「雨の日が多く、休んだので報告が遅くなりました」と書きました。すると速攻のハガキが届き、「いつもご夫婦で雨の中も街頭清掃に励んで頂き有難うございま

す。私も雨の日は休みたいのですが、家内が玄関にカツパと長靴を用意してあり、休むことが出来ました」

私は、雨の日に休んだと書いたのに：おかしい？ 読み返してい

るうちに、そんなことで休まないでということを、優しくユーモアを交えて諭して下さったのだと気がつきました。何と素晴らしい方だらうと感激しました。トイレ掃除のこともお聞きし、2007年(平成19)から県内のトイレ掃除に夫婦で参加し始めました。

ゴミは当初、10kg袋で4、5袋ありました。私たちの目の前でゴミを捨てたり、嫌がらせのように毎日同じ場所に職場の吸い殻200本位を捨てる人や、家庭ゴミを大袋に入れて捨てる人などが

いました。ペットのラベルはがし・道路のガムはがしにも時間がかかりました。夏は公園のキャンプ場で夜中にバーベキューをし、金網・炭・花火・食材を散らかしたまま帰る人もあり、カラスと競争で片付けたり、ゴミが大量の場合は、自宅に帰つて軽トラックで回収することもありました。

励ましてくれる地域の人々

清掃の回数が伸びるとともに、朝すれ違う方々の我々を見る目が変わってきたようです。今思うと、本気で取り組むとすべてが変わつてくると感じました。励ましのメッセージを付けたゴミ用袋を置いて応援して下さる方や、畠のお野菜を戴いたり、「いつもご苦労さま、ありがとうございます」な

どの言葉をかけられることもあり、とても元気づけられました。16年たつた今、公園も道路沿いもゴミは格段に減つてきれいになりました。

そうこうしているうちに、かが能美掃除に学ぶ会の西田義男さんご夫婦が、2012年(平成24)「勘定峰を美しくする会」を立ち上げ、スタート記念に私たち夫婦も参加させて頂きました。また、勉強会で指導頂いていた愛知県豊川市の河村明彦様も、豊川で街頭清掃を始められました。

鍵山相談役は、1万回までは生きて報告を受けると言われ、喜んでいたのですが、体調を崩されましたので3600回で報告はやめ、今は西田さんに報告させてもらっています。

この度は、清風掃々の誌面で鍵山相談役に報告できる機会を頂きまして、とても感謝しています！今年17年目、年末には5千回に届くと思いますが、松下幸之助氏の「何でも1万回できたら初段や」。目標の1万回を目指してコツコツ歩みます。



私の掃除履歴書

駅前ひとり掃除は
人生百年時代のライフワーク

大阪府 山本 健治



2020年(令和2)8月10日

午前7時半、新大阪駅東口を降りると、既に気温は30度を超えていた。蝉しぐれの中、ゴミ拾いをする男性がいた。山本健治、通称ヤマケンさん、76歳。ここでの清掃は26年目の夏となるそうだ。

新大阪駅東側は事務所ビル、研修施設、ホテル、マンションなどが立ち並ぶビル街。掃除場所は東口広場と高架下をくぐった北側の駅前ロータリーだ。顔なじみと声をかわしながら、掃除は進む。道具はホウキ1本、塵取りひとつ。空き缶・ペットボトルとゴミで、45㍑の袋二つが一杯になる。事務所のマンションのゴミ集積場にゴミを整理して掃除が終わつた。約1時間半、駅構内の喫茶店で話を聞いた。

*

今日はやり遂げたと思えるか、

やね。落葉が少し残っていても、やつたと思える日もあれば、全部きれいにできたと思っていても、すつきりせんときもある。掃除つて、おもしろいもんや。やっぱり、

最後は心やな。
心みがきは、いつでも、どこでも

最近、「掃除に学ぶ会」のみんなは、学校で掃除ができなくなつて、休んでいる所があるらしいけど、駅前の一人掃除は、JRや大阪市の許可を得ているわけでもない無許可やけど、「三密」でもなければ、「不要不急のお出かけ」でもないから、勝手にやらせてもらつてある。「ぼくの心みがきで、しばらく駅前をお借りします。すみません」という感じやね。

学校でのトイレ清掃でなれば、心みがきができるわけやないから、やれるところでやつたらいいやないか。鍵山相談役も、初めは一人で借りてはつたガレージの掃除から始めはつたん

「雷は黙、黙は雷」

また、心みがきは禅寺のような静寂な所でしかできないと思ったら大間違いや、雑踏の中でもできると教えてくれた人がいる。

いくら静寂な沈黙の世界にいても、雑念があると、心の中では雷が鳴っているようなもの。だけど、雑念を払つて集中していると、雷が鳴つても沈黙の世界。「雷は黙、黙は雷」(らいはもく、もくはらい)ではないか、と。駅前掃除は、まさに雑踏の中。集中していると、何も気にならない。

「掃除に学ぶ会」の原点は「に」

最近気になっているのは、自分たちの心みがきでやらせてもらっているはずなのに、いつの間にかこの学校はきれいになつたとか、子どもたちが行儀よくなつたと

か、上から目線で評価するようになつてていることや。いつからそんな会になつたんや。学校や子どもたちのためにやつていると傲慢になつてているんやないか。

学校のトイレを借り、心みがきさせてもらつてているんやから、「掃除に学ぶ」の「に」の意味を忘れてはいけないと思う。「掃除を教える会」になつたり、「マニュアルどおりに掃除をする会、させる会」になつてているんやないか。

ゴミを見て、自分を省みる

それから、「掃除は心みがきの近道」と言つてゐる人がいたんだけど、心みがきに近道はないよ。人生、近道したらあかんで。

自分がいつ、どこにいても、目の前のゴミや汚れを見て、それは自分の心のゴミや汚れだと思つ

て、すぐに拾い、きれいにすることができるようになりたいね。

この広場でも、1時間2時間掃除して、きれいにできたと思つて、もとにもどつてみると、タバコの

吸い殻が、また何個もころがつてある。悲しいけどね。だけど、駅前がどれだけきれいになつたかよ



り、ゴミや汚れを見て、どれだけ自分が動くようになつたかが問題なのではないか。

日常風景になつたと言われて

大阪駅の北側で2～3年やつていたけど、本格的に掃除を始めたのは、新大阪駅東口。1995年からやから26年目。月曜から金曜は午前7時20分頃から、短くても1時間、落葉などが多いときは2時間を超えることもある。土・日は時間はばらばら。

ある人が言つてくれた。「タクシー運転手もビル清掃の人も、何人も世代交代したけど、あんただけは変わらん。あなたの掃除は日常風景になつていて。あなたが掃除しないと、気になる。風景になつた」と。ありがたいことである。

西田天香さんと母の教え

ぼくの掃除は、母の教えから始まつた。母は大正3年滋賀県高島市の農村に生まれ、両親が亡くなつたことから、昭和恐慌の頃、小学校卒業と同時に京都に髪結い奉公に出た。そこで木屋町などで掃除をされていた一燈園の西田天香さんを知り、心を動かされ、口ぐせのように「便所掃除をさせてもらうと心みがきができる。便所掃除はお金を払つてもさせてもらひなさい」と、言つて聞かせたんや。

当時、一家は大阪・守口の狭い長屋に住んでいたが、便所と玄関、向こう三軒両隣の道路の掃除は、小学生のぼくの仕事や。振り返ると、「いわゆるいい子で、ほめられるのが嬉しかつたんやな。それでがんばつて掃除してた」んや

けど、母が若くして亡くなり、ぼくは大学に進み、いろいろ勉強したのに、肝心の掃除のことを忘れてしまつてたんや。

鍵山さんの話が心に沁みた

卒業後、民間企業を経て、高槻市で市議を2期、その後大阪府議となり、2期目に落選。その後、日本中がバブルで舞い上がっていた。マネーゲームをうまくやれば、いくらでも稼げた。しかし、ぼくはそういうことに違和感を持つていた。本格的に文筆業を始めたそのころ、当時(株)ローヤル社長だった鍵山秀三郎氏の掃除の話を東京で聞いた。心に沁みた。忘れていた母の教えを思い出した。大阪に帰つた翌朝から一人掃除を始めたんや。

掃除を始めた頃のぼくは「ええ

かつこしい』の掃除やつたんやな。他の人から見ると、いかにも掃除してますというイヤらしさがあつたんや。高架下のホームレスのじいさんや、重度障害者の男性との出会いが、ぼくの掃除を自然体にしてくれたんや。

オレがこの駅前をきれいにしてやつてやるんだなどと意氣がつてやるとイヤらしい。自然な気持ちで掃除して、心みがきになればいい。結果、みんなが喜んでくれるかもしね。それでいい。

70歳になつたとき、旭日章綏章の話があつたが、お断りした。褒めてもらおうと思つて、府議や市議をつとめさせてもらつたわけではないし、駅前清掃をさせてもらつてはいるわけではないからね。

掃除に学んだこと

26年目の夏、掃除を終えて喫フワーラ。まだまだやるで。

「落ち葉がたくさん落ちてキリがないね。たいへんやね」と、よく声をかけられたりする。

茶店でエスプレッソを飲むヤマケンさんの横顔は、実に爽やかだつた。

（取材 池永重彦）



山本 健治
(やまもと・けんじ)

1943年大阪府生まれ。
フリーライター。
ニュースコメンテーター。
著書『掃除が変える 会社が活きる』『たかが掃除と言うなから』『すべての一歩は掃除から』(日本実業出版社)、『ホウキとヤルキ』『便所掃除はお金を払つてでもさせてもらひなさい』(三五館)

佳書抄録

掃除道に生きる（1）

日本を美しくする会

顧問 田中 義人



戦後、道徳教育がなくなりました。教育現場では日教組が強く、権利主張が強くなつて教育がおかしくなつきました。同時に急激な経済成長をし、それが幸せだという世情が生まれました。核家族化が進み家族の羨がなくなつていく。世の中はお金で解決し、自分さえよければという個人主義になり人間関係が希薄になつてきました。うに思います。

日本人の勤勉性は高く評価されていましたが、働く価値観が変わつていくことを心配します。

日本で、親族間の殺人の割合が増えています。親が子を殺す、子が親を殺す。小学生の暴力が増え、児童虐待も増えている。老人もキレる、駅員さんが暴力を受ける。日本人全体、自己抑制力が落ちてきているのではないかと感じます。

喜んでもらえた対価でした。仕事が効率主義、実績評価となり、人も機械も同等に扱われるようになります。

井口潔先生の警鐘

そんなことを考えているときに、九大名誉教授「ヒトの教育の会」理事長井口潔先生に出会いました。今一度人間教育をしなければならない、特に幼児教育が人の基本を作るんだと…。

教育に、無意識下と意識下と2タイプがあるとすると、私は無意識下の教育が大事だと思います。子どもが知らないうちに言葉を覚えるようなことです。

井口先生に教わったことから

私は孫と同居しています。幼児は野獸と同じです。何かあると、動物のようにわーっと騒ぎます。

しかし2歳にもなると感情脳が育ち、そこに環境で起こることがあります。だから母親の役割はとても重要です。だから母親までに基本的回路が形成され、動物から人間になりますが、この時期に子どもの心に傷を与えないこと、そして我慢やしつけを愛情を持つて教え込んでいくことです。

10歳までは感性教育が大事で、その時期の英才教育などはよくありません。感性を豊かに育てたら、自然と知性が育つのです。「いい生き方をする教育」が先で、次に「役に立つ知識教育」の順序が良いのです。しかし戦後、感性教育を疎かにし、知識教育に偏っていました。感性教育についていた問題があります。

私の孫育て報告

感性教育を優先させる子育

て、それは食、早寝早起き、挨拶、履物を揃えるなどの基本的生活習慣を身につけさせることです。1歳でも教えたら、挨拶も履物もすぐするようになります。それから分け合うこと、ありがとうをたくさん言うことなどです。それから、子どもの前では愚痴、不平不満を言わないと、本読みや読み聞かせも大事です。2歳でトイレ掃除をしています。

しかし幼児には野獣性が残っていますから、無理難題の要求にはダメとはつきり言い、泣きわめいても放つておきます。生きる力を身につけるためには、感性教育が大切だと思います。

「掃除をする、挨拶をする、履物をそろえる」のよい習慣を身につける教育を原点にしました。さらに、人間性を高める本を読む、講演会、ボランティア活動などに力を入れました。すると、人間関係の良い会社になっていき、会社は救われました。感性と知性で、感性に力を入れた方がうまくいくんです。

社員教育の実践

大人も変われます。創業時、よ

(つづく)

ちいき通信

■中部 三重掃除に学ぶ会

南北に長い三重県は、菰野地区は田形綾子、伊勢地区は西川徹、志摩地区は小口恭子の各世話人で活動しています。会発足20年超、

各地の会の活動を、ブロック一件程度、短く報告する貢です。

■東北 郡山掃除に学ぶ会

「郡山は福島県の玄関口。郡山駅周辺が健全な街になれば東北六県に与える影響が大きい」との鍵山相談役のお言葉を胸に、中断していた駅前街頭清掃を9月より再開します。

（中野俊昭）

■関東 日野掃除に学ぶ会

平成21年、高幡不動駅前の清掃を2人で始め、12年目の今年8月9日、第150回目を迎えた。いつもの場所でいつもの時間に、お掃除をいつくしんで行う。起きのこ褒美の朝焼けの陽光を楽しみながら続けています。（惟住浩太郎）

などのDVDと講演を聴きます。

その後食事をしながら1日の学びをみなで共有します。（森川和重）

■京都 新洗組

京都新洗組は、12年前、全国大定款・規約を作り年会費を頂き、総会で活動・決算報告を行います。首里城再建や人吉への義援金も送りました。県内各地に世話人が誕生し、多くの人に掃除に参加してもらいたい。

（伊東俊）

■北陸 石川掃除に学ぶ会

「謙学会」と称する研修を行って

います。

（時政和輝）

■中国 広島掃除に学ぶ会

学校トイレ掃除が困難な中、7月から街頭清掃を始めました。8月22日平和大通り清掃、20年前暴走族が大暴れしたところです。早朝から知った顔が続々と集まり笑顔です。終わっては汗だくの

笑顔…この

空気・雰囲

気は他では

味わえませ

ん。私が掃

除を続けて

いる理由の

1つです。

（岡本淳治）



■四国 徳島掃除に学ぶ会

自肃後の8月6日、4ヶ月ぶり

に徳島県板野郡藍住町で第272

回「町を美しくする会」を開催しました。町民85名参加、道路沿いのゴミ拾いや雑草除去で約1時間活動、今後も続けます。（兵頭淳志）

■九州 大分掃除に学ぶ会

参加者の心磨きと地域の環境美化推進のために、大分県護国神社のトイレと大分市内の歓楽街・公

園の清掃を、毎月2回続けています。今年7月でトイレ実習は196回を数えました。（矢野雅則）

■沖縄 沖縄中部掃除に学ぶ会

新型コロナ禍の現状、20名以下で小学校や公民館のトイレがきれいをしていますが、大きな大会では味わえない会です。100回以上大小の大会を開きましたが、私たちが一番学ばせてもらったのかもしれません。（川畠文夫）

■台湾美化協会

台湾は、政府がいち早く新型コ

ロナ対策を発動しました。3月25日自肃基準解除により、政府提唱

の防疫新生活に従い、5月から宜蘭県小学校、台北市街並み、台中

市東海大学、桃園高校、台南市など、計画以上と思える活動をしています。来年の年次大会で皆さん

との再会を願っています。（阮偉倫）

■愛知県扶桑東小便教会

高野修滋先生が掲げる「ただ身を低くして実践あるのみ」を大切に、月1回活動し、日々の教育活動に学びが生かされています。一方的なオンライン授業では、子どもの学びの質も意欲も高まりません。「気づく力」「子どもの変化を感じる（見る）力」を培う便教会の活動は、ますます必要になると確信します。（木原勝利）

■大阪便教会

毎月第2日曜日、新大阪駅前で街頭清掃を行っている。10名前後の方と、ゴミ拾いや草刈りなど多岐にわたる。教師に加えて、さまざまな方が参加して下さり、トイレ掃除に街頭清掃の実践を通して掃除道を深めたい。（西橋聖次）

「自分たちの住む街をきれいに！」

全国の街頭清掃など

近くの活動に参加されてみてはいかがでしょうか。きっと清々しい気持ちになると思います。 20.9月末調査

プロック	県	主催者・会など	場 所	トイレ	曜 日	時 間	人 数	備 考
東北	宮城	多賀城	多賀城駅前	○	毎土日	6~7	5~6	駅前
東北	宮城	多賀城	護国神社	○	年4回	15~17	7~8	神社
東北	宮城	多賀城	国分町		第3日	6~7:30	8~10	
関東	栃木	栃木	宇都宮駅西口		第1日	夏5:30-6:30冬6-7	80~100	駅前
関東	栃木	栃木	小田林交差点		第4日	夏5:30-6:30冬6-7	30	
関東	群馬	郷土を美しくする	大間々駅前トイレ	○	毎金	6~7	7~8	駅前
関東	群馬	松崎靖	東武赤城駅前トイレ	○	第2日	6~8	4~5	駅前
関東	群馬	飯塚輝明	高崎北三公園トイレ	○	第1日	6~9	6	公園
関東	群馬	桐生を美しい街に	JR上毛駅他2駅トイレ	○	第1日	6~10	5	駅
関東	埼玉	埼玉	大宮駅西口		第3土	9~10	10	駅前
関東	東京	東京	新宿、渋谷		第3木	6~7	100~150	歌舞伎町など
関東	東京	渋谷新洗組	渋谷センター街		第2,4土	7:30~8:30	15	繁華街
関東	東京	東京新洗組	246号線/池尻		第3日	6:30~7:30	5	国道沿い
関東	東京	羽田おもてなし	大田市場前		第1日	8:20~10	20~100	国道沿い
関東	東京	GOMIKESHI	神田駅、新橋駅前		第1,3土	10~11、9~10	10	駅前
関東	東京	チーム普刈	外苑前/青山高校		毎火	5:30~7	6~15	普刈の次場所
関東	東京	日野	高幡不動駅前		第2日	6~7	15	駅前
関東	神奈川	神奈川	新横浜駅前		第2木	5:45~7	10~20	駅前
関東	神奈川	大和	厚木基地周辺		第1木	5:50~7	10~20	基地周辺
関東	神奈川	大和	大和駅前		第2木	5:50~7	20~100	駅前
関東	山梨	山梨	山梨市駅前		第3土	6~7	5	駅前
関東	山梨	山梨	甲府駅前		第1日	6~7	30~40	駅前
関東	山梨	石和健康ランド	石和駅前		第2水	6~7	30	駅前
中部	静岡	静岡便教会	新富士駅、富士駅		第4日	6:30~7:30	30~140	ふじクリーン パートナー
中部	静岡	静岡便教会	森島区		第2日	6:30~7:30	30	
中部	静岡	伊東	伊東市觀光名所		花の季節		10	觀光名所
中部	静岡	森町	森駅、大洞院トイレ	○	第3日	7~、11~	2~7	駅、寺院
中部	静岡	森町	一宮境内トイレ	○	毎月1日	7~9	3	小国神社
中部	愛知	名古屋	錦3丁目		毎月25日	6~7	10~20	繁華街
中部	愛知	水野庫次	本宿駅前		第4土	6~9	2	駅前
関西	京都	京都	木屋町		毎土(除2)	6~7	20~40	繁華街
関西	大阪	大阪	新大阪駅南口		第2日	6:30~7:30	3~20	駅前
中国	広島	夢ひろい東広島	西条駅前		毎土	4:45~6:45	40	駅前
中国	広島	夢ひろい三原	三原駅南口		第2土	6~7	5~6	駅前
中国	広島	夢ひろい尾道	尾道駅南口		第1土	6~7	5~6	駅前
中国	広島	広島市	平和大通り		第2,4土	7~8	10	昔暴走族活動
四国	徳島	徳島	道路沿い歩道		月1回	6:30~7:30	30~80	日にちは都度
九州	福岡	福岡清爽クラブ	博多駅筑紫口		毎月8日	6~7:30	100	駅前
九州	福岡	福岡清爽クラブ	福岡空港周辺		第1土	6:30~7:30	5	空港
九州	福岡	福岡清爽クラブ	太宰府市戒壇院		第4土	6:30~7:30	5	寺院
九州	福岡	いいづか清爽ク	飯塚駅公衆トイレ	○	第3土	6:30~7:30	7	駅
九州	福岡	筑豊	飯塚市役所周辺		第2土	6~	10	市役所
九州	福岡	糸島	前原駅周辺		第3木	6:30~7:30	15	駅前
九州	大分	大分	大分駅前、公園		第2日	6~7	10	駅前、公園
沖縄	沖縄	沖縄南部	浦添大公園	○	金	7:30~8:15	5~10	トイレと周辺

詳細は、「代表世話人名簿」の世話人か、または本部事務局にお問い合わせ下さい。

9月末時点での事務局調査によるもので、全国を網羅していないとか間違いもあるかもしれません。

この他にも、多くの活動が全国で行われていると思います。それらの情報を寄せ下さい。

「観る」鍵山秀三郎

掃除道DVD

鍵山掃除道の真髄を学べるDVDと、2014年開催記念大会の模様や、鍵山相談役のメッセージを収録したDVD。



掃除の道「トイレ掃除」
1本/2,800円(税抜)
送料180円



掃除の道「街頭清掃」
1本/3,000円(税抜)
送料180円

詳細・お申し込みは
<http://www.q-b.co.jp/dvd2/>

「実践する」掃除道

ポケットブック(ミウラ折)

ぱっと広げてすぐ見られるポケットブックは現場に持ち運ぶのに最適。掃除の手順や道具について紹介しています。



街頭清掃そじの手順・道具
トイレ清掃そじの手順・道具
10冊セット/3,000円(税抜)
送料370円



トイレ清掃そじの手順・道具
10冊セット/3,000円(税抜)
送料370円

詳細・お申し込みは
<http://www.q-b.co.jp/dvd2/>

「日本を美しくする会」 賛助会員募集

掃除により、世の中を良くする市民活動に賛同して下さる方を募集しています！

当会は、「掃除を通して、人々の心のすみをなくしたい」と、各種の市民活動を行っています。多くの事業者や市民の皆様にご支援いただければ幸いです。

お申し込みの方法

- ①本部事務局(巻末の奥付に連絡先)に、ご連絡頂きます。
- ②事務局より「賛助会員申込書」と「自動払込利用申込書」をお送りします。
- ③これらに記入して事務局に返送頂きます。
- ④年一回指定銀行口座より自動引き落としとなります。

詳細・お申し込みは
<http://souji.jp>

「Bonji tettei」Tシャツ

「海外の人にも着てもらいたい」
A piece of trash picked up and an area shows its beauty.
(ひとつ拾えばひとつだけきれいになる)



Tシャツ 1枚/1,500円(税込)

詳細・お申し込みは
Tシャツチーム
メールアドレス
threebuckets@threebuckets@gmail.com



日本を美しくする会 本部世話人(理事)名簿

役職(担当)	氏名	会社名	〒	住所	電話	FAX
理事 会長	利 哲雄	日本企画(株)	273-0005	千葉県船橋市本町6-21-16	047-426-0026	047-426-6071
理事 副会長(海外)	鍵山 幸一郎	(株)幸栄企画	154-0001	東京都世田谷区池尻2-37-12-701	03-5712-8808	03-5712-8810
理事 副会長(研修・便教舎)	白鳥 宏明	白岩運輸(株)	414-0045	静岡県伊東市玖須美元和田729-36	0557-37-9327	0557-37-8058
理事 専務理事	千種 敏夫	(有)エムシイエス設計	194-0043	東京都町田市成瀬台4-2-8	042-739-1926	042-739-1927
理事 財務担当部長	丸山 修	(株)カナケン	225-0002	神奈川県横浜市青葉区美しが丘2-17-39	045-901-5471	045-902-9262
理事 広報担当部長	中島 セイジ	(株)ウォーターパック	162-0841	東京都新宿区新宿小川町1-14	03-5225-6601	03-5225-7505
理事 北海道ブロック長	田村 健一	北ミート(株)	007-0805	北海道札幌市東区東苗穂5条3-7-11	011-783-7111	011-783-7268
理事 東北ブロック長	伊藤 信幸	(株)ホットマン	982-0034	宮城県仙台市太白区西多賀4-4-17	022-243-5091	022-243-5094
理事 関東ブロック長	間仲 駿祐		216-0031	神奈川県川崎市宮前区神木本町1-23-9	044-865-4128	044-865-4128
理事 中部ブロック長	杉浦 三代枝	スギ製菓(株)	447-0857	愛知県碧南市大浜町上3-85-1	0566-45-2020	0566-45-2021
理事 北陸ブロック長	松木 延倫	土地建築調査土事務所	918-8104	福井県福井市板垣1-523	0776-34-8648	0776-36-2906
理事 関西ブロック長	後藤 敬一	滋賀ダイハツ販売(株)	520-3046	滋賀県栗東市大橋4-1-5	077-551-0081	077-551-0071
理事 中国ブロック長	井辻 宗輔	井辻食産(株)	731-0135	広島県広島市安佐南区長東5-6-8	082-238-8793	082-238-1698
理事 四国ブロック長	田中 正志		791-3152	愛媛県伊予郡松前町大字永田松ノ森345-1	089-984-2135	089-984-7300
理事 九州ブロック長	廣瀬 透	(有)学慶舎	827-0003	福岡県田川郡川崎町1	0947-72-6298	0947-72-5599
理事 沖縄ブロック長	石川 元義	(株)いしかわ文明堂	903-0104	沖縄県中頭郡西原町字久66	098-835-8001	098-835-8177
理事 竹花 豊		おせり日本	150-0002	東京都渋谷区渋谷1-18-21-3階	03-3499-1877	03-3499-1877
理事 顧問	田中 義人	東海神栄電子工業(株)	509-7201	岐阜県揖斐郡大野町630-1	0573-25-4550	0573-25-1861
理事 監事	堀貝 久	クリーティングオフィスグループ本社	120-0047	東京都足立区宮城1-6-15	03-3919-3301	03-3919-6623
顧問	橋本 典明	(株)イップス	509-7216	岐阜県惠那市明智町1847-1	0573-55-0001	0573-54-4668
相談役	鍵山 秀三郎	(株)イエロー・ハット創業者	154-0001	東京都世田谷区池尻2-37-12-701	03-5712-8808	03-5712-8810

各地 代表世話人名簿

会の名称	代表世話人	会社名	〒	住所	電話	FAX
海外	ブラジル 利 哲雄	日本企画(株)	273-0005	千葉県船橋市本町6-21-16	047-426-0026	047-426-6071
	中国 陳 曜麗	泰邦(株)	540-0012	大阪府大阪市中央区谷町3-4-5-801	06-6966-0028	06-6966-0029
	アメリカ 塩貝 久	クリーティングオフィスグループ本社	120-0047	東京都足立区宮城1-6-15	03-3919-3301	03-3919-6623
	台湾 秋山 浩司	東海神栄電子工業(株)	509-7201	岐阜県惠那市大井町630-1	0573-25-4550	0573-25-1861
北海道	ブロック長 田村 健一					
1 札幌	田村 健一	北ミート(株)	007-0805	北海道札幌市東区東苗穂5条3-7-11	011-783-7111	011-783-7268
東北	ブロック長 伊藤 信幸 副ブロック長 太田 昌浩	富田 浩志				
2 青森	中村 肇弘	(株)サンワード	030-0846	青森県青森市青葉3-5-6	017-715-5030	017-724-0333
3 岩手	又川 俊三	(株)クリエイト	020-0022	岩手県盛岡市大通3-1-23-3F	019-606-3115	019-606-3133
4 宮城	太田 昌浩	(株)ムッシュ太田	980-0013	宮城県仙台市青葉区花院町2-1-61-3F	022-222-8860	022-222-8861
5 多賀城	小畠 雄輝		985-0832	宮城県多賀城市大代1-13-3	022-364-4027	
6 山形	富田 浩志	(株)とみひろ	990-0031	山形県山形市十日町4-1-3	023-635-1212	023-635-1228
7 原町	木幡 勝彦	(有)コフコボーレーション	957-0042	福島県南会津郡馬場原町字区町字塙175-4	0244-32-0765	0244-32-0766
8 会津	小池 信介	(株)リオバ・ドール・コボーレーション	965-0878	福島県会津若松市中町4-36	0242-26-2218	0242-28-7028
9 たむら	白石 高司	(株)白石モータース	963-4317	福島県田村市船引町東部台3丁目266-1	0247-61-6550	0247-61-6550
10 郡山	佐藤 敏克	(株)エスピービー商会	963-8543	福島県郡山市朝日2-18-2	024-924-3111	024-924-3177
関東	ブロック長 田村 駿祐 副ブロック長 洞 翔郎	義郎 波多野 勝彦 渡辺 司 森中 録悟 古旗 達也			原田 孝之	
ブロック長	間仲 駿祐		216-0031	神奈川県川崎市宮前区神木本町1-23-9	044-865-4128	044-865-4128
副ブロック長	洞 翔郎	田辺建設(株)	102-0085	東京都千代田区六番町13	03-3222-5553	03-3239-0406
11 津城	塚越 康男	(株)エンドバーツカコシ	304-0812	茨城県下妻市下田636	0296-44-2822	0296-44-2825
12 古河	黒澤 昇	(株)コヤマ	306-0006	茨城県古河市平和町11-7	0280-31-3511	0280-55-2808
13 栃木	原田 孝之	小澤製粉販売(株)	329-0014	栃木県下都賀郡野木町野木2016	0280-56-0011	0280-56-0021
14 足利	福茂 茂夫	(株)ヒューマンネットワーク	326-0826	栃木県足利市借宿町281-12	0284-73-1270	0284-73-2757
15 長岡	遊塵 正丈	(株)ニッセイ新潟	954-0124	新潟県長岡市中之島4086-1	0258-66-6750	0258-66-6749
16 新潟	清水 伸	(株)博進堂	950-0807	新潟県新潟市東区木工新町378-2	025-274-7755	025-274-7679
17 十日町	丸岡 武	(株)村山土建	948-0031	新潟県十日町市本町1-71-1	025-752-3721	025-752-3891
18 燕・三条	菊地 正明	940-2523	新潟県長岡市泊田頭700-2	0258-75-3365	0258-75-3365	
19 埼玉	中村 孝明	草加建設(株)	340-0051	埼玉県草加市長米町1-628-1	049-943-7900	049-944-0248
20 京葉	木村 智博		276-0033	千葉県八代市八千代台1-16-6-206	090-8949-0097	
21 印旛	鈴木 正一		286-0201	千葉県富里市吉日台1-26-11	0476-93-1267	
22 上総	小川 嘉則	(株)トーヨー施工サービス	299-0257	千葉県袖ヶ浦市神崎225-1	0438-63-1300	0438-63-3441
23 山武	野老 貞理子	大里総合管理(株)	299-3236	千葉県大網白里市みやこ野2-3-1	0475-73-3473	0475-72-4001
24 れいたく	富田 裕之	モラージュ研究所	277-0065	千葉県柏市光白里みやこ野2-3-1	0473-73-3325	0473-173-3324
25 東京	千種 敏夫	(有)エムシイエス設計	194-0043	東京都町田市成瀬台4-2-8	042-739-1926	042-739-1927
26 神奈川	中鉢 悟	中鉢建設(株)	241-0001	神奈川県横浜市旭区上白根町744-4	045-954-3475	045-954-3613
27 大和	山崎 雄輝	(株)ニッコー	242-0025	神奈川県大和市代官1-10-3	046-269-0217	046-269-0284
28 山梨	前濱 勝二		400-0404	山梨県南アルプス市吉市町250-3	055-287-6368	055-287-6368
29 茂原	秋葉 幸男	御園建設(株)	297-0029	千葉県茂原市高師5-21-6	0475-23-3732	0475-24-3481
30 野原	惟住 浩太郎		191-0032	東京都日野市三沢1508-10	045-594-7730	045-594-7730
中部	ブロック長 杉浦 三代枝 副ブロック長 木下 良					
31 長野東信	江原 俊男	(有)ザック	386-0407	長野県上田市長瀬2927-1	0268-36-1234	0268-36-1237
32 小布施	木下 豊	文屋	381-0204	長野県上高井郡小布施町飯田45	026-242-6512	026-242-6513
33 伊東	白鳥 宏明	白岩運輸(株)	414-0045	静岡県伊東市玖須美元和田729-36	0557-37-9327	0557-37-8058
34 静岡	杉井 保之	(株)オリジン・コーポレーション	425-0041	静岡県焼津市津石679	054-656-2040	03-6674-2451
35 豊田	金原 一平	キンバラ(株)	438-0086	静岡県磐田市見附1963-11	0538-89-7810	0538-34-0191
36 森町	柳原 淑友		437-0026	静岡県磐田市郡森町一宮94	0538-35-5404	0538-89-7810
37 浜松	黒柳 誠	(有)ありがとう	430-0933	静岡県浜松市中区白根町124-5F	053-451-3701	053-451-3611
38 岐阜	松岡 浩	(株)ターサケ	503-2428	岐阜県揖斐郡池田町山2957-1	0585-45-8555	0585-45-8500
39 美濃加茂	桜井 芳明	桜井食品(株)	505-0051	岐阜県美濃加茂市茂野町鷺の巣343	0574-54-2251	0574-54-2253
40 中津川	加藤 景司	(株)加藤製作所	508-0011	岐阜県中津川市駒場447-5	0573-65-4175	0573-65-4177
41 大正村	田中 義人	東海神栄電子工業(株)	509-7201	岐阜県惠那市大井町630-1	0573-25-4550	0573-25-1861
42 豊橋	印南 道孝	印南 道孝	470-0341	愛知県豊田市上原町1-30-1	0532-62-0401	0532-62-0401

43	豊田	山中 敦子	(株)スパーやまのぶ	470-0341	愛知県豊田市喜多町2-50	0565-47-0047	0565-47-0048
44	西三河	杉浦 三代枝	スギ製菓(株)	447-0857	愛知県碧南市大浜上町3-85-1	0566-45-2020	0566-45-2021
45	名古屋	安藤 友治		458-0848	愛知県名古屋市緑区水広3-109-1	080-1619-0814	
46	三重	伊東 俊二	(有)南勢建築設計	516-0035	三重県伊勢市勢田町580-3	0596-25-7667	0596-25-8201
北陸		ブロック長 松木 延倫	副ブロック長 市村 昭代史	藤本 雅明			
47	福井	松木 延倫	土地家屋調査士	918-8104	石川県羽咋郡宝達志水町北川戸73	0767-28-2421	0767-28-3773
48	石川	市山 勉	(株)エオヌックス	920-0209	石川県金沢市東茶町1-19-4	076-238-1181	076-238-9781
49	かが美能	山口 健次	(有)山内陶業社	923-1121	石川県美濃市寺井町131	0761-57-1045	0761-57-1040
50	越中	松原 隆光	(株)ピア	939-8025	富山県富山市太郎丸西町2-6-12	076-422-0088	076-491-4692
51	おやべ	藤本 雅明	ふじじもと自力研究所	932-0055	富山県小矢部市西町2-28	0766-68-0563	0766-68-0563
関西		ブロック長 後藤 敬一	副ブロック長 佐藤 弘一	正晴			
52	滋賀	佐藤 弘一	ネバダイターナショナル(株)	658-0032	兵庫県東灘区向洋町6-9戸戸ファッショントマート	078-846-2933	078-846-2931
53	高島	後藤 敬一	滋賀ダイハツ販売(株)	520-3046	滋賀県栗東市大橋4-1-5	077-551-0081	077-551-0071
54	彦根	白井 则茂	(有)しいらい	520-1217	滋賀県高島市安曇川町田中298	0740-32-0121	0740-32-3017
55	大阪	田中 喜一朗		527-0107	滋賀県東近江市立今在家286	050-5802-1485	0749-45-1867
56	泉州	下 正晴	(株)丸金	577-0815	大阪府東大阪市木野町5-13	06-6724-1055	06-6721-9009
57	京都	北川 伝古	(株)朋有	598-0013	大阪府泉佐野市中町2-1-37	072-469-0747	072-469-5657
58	奈良	時政 和輝		601-8411	京都府京都市南区西九条北ノ内町11	075-681-9166	075-662-0187
59	和歌山	奥村 政喜	アトリエオクムラ	641-0056	和歌山県と和歌山市秋葉町12-1-101	073-446-5358	073-446-5359
60	西宮	石井 信次	エヌ・エフ・エー (株)	670-0845	兵庫県明石市大寺4-15-8	078-914-2750	078-914-2750
61	尼崎不尽	森 透彦	(一社)実践の家	660-0054	兵庫県尼崎市西立花町2-19-8	06-6419-2464	06-6419-3886
中国		ブロック長 井辻 栄輔	副ブロック長 佐々木 一幸	宮川 洋司			
62	岡山	小西 敏之		755-0083	山口県宇部市南小羽山町1-8-7	080-2888-4678	0836-35-8207
63	広島	井辻 栄輔	井辻食産(株)	710-0803	岡山県倉敷市中島173-9	090-4800-0524	086-456-3788
64	東広島	上野 和浩	上野物産(株)	731-0135	広島県広島市安佐南区東5-6-8	082-238-8793	082-238-1698
65	福山・尾道	岩城 第二	ソニーライフ保険(株)	729-0007	広島県東広島市西条土与丸3-1-15	082-423-2220	082-422-8022
66	安芸高田	山田 正治	(株)杉野自動車	720-0811	広島県福山市紅葉町1-19-4F	084-927-3731	084-927-3744
67	三原	岡本 淳治	(株)ザ・ワーカス広島	731-0523	広島県安芸高田市吉田町山手1346-1	0826-43-0600	0826-43-0707
68	吳	佐々木 一幸	アステーションボル	723-0052	広島県三原市皆実4-6-3-1F	0848-61-5770	0848-61-5771
69	松江出雲	坂本 美紀	みゆき農園	737-0131	広島県吳市広町4-29	0823-71-2233	0823-73-2135
70	浜田江津	稻元 正敏		693-0011	島根県出雲市大津町1393-4	0853-21-1589	0853-21-1589
71	益田	山崎 純	(株)キヌヤ	697-0003	島根県浜田市国分町600	0855-28-0574	0855-28-0574
72	大田	中田 正則	中田本店	698-0047	島根県益田市高崎8-4-14	0856-23-0865	0856-23-1370
73	下関	松村 久		694-0223	島根県太田市三瓶町池田2278-1	090-3747-8466	0854-83-2425
74	宇部	宮川 洋司		751-0832	山口県下関市生野町2-18-6	083-252-4980	
75	萩	柴田 千恵子		755-0083	山口県宇部市南小羽町1-8-7	080-2888-4678	0836-35-8207
76	岩国	新保 登喜春		758-0011	山口県萩市椿東496-15	0838-22-9514	0838-22-9514
77	山口市	岡本 扱也	朴の森 鍾山記念館	754-0894	山口県山口市佐山131-1-2	083-989-3884	083-989-3884
四国		ブロック長 田中 正志	副ブロック長 銀谷 幸一				
78	香川	久保 勝是		762-0025	香川県坂出市川津町729	0877-45-1254	0877-45-1254
79	阿南	古川 博	古川運送(有)	779-1620	徳島県阿南市福井町吉谷54-1	0884-34-3070	0884-34-2868
80	徳島	鈴谷 幸一	(株)ひじや	779-3117	徳島県徳島市国府町日間字東456-2	088-642-0050	088-642-9888
81	愛媛	田中 正志	ギノーヴェラ(株)	791-3152	愛媛県伊予郡松前町大字永田345-1	089-984-2135	089-984-7300
82	四国中央	毛利 久美子		799-0101	愛媛県四国中央市川之江515-1-103	0896-58-5665	0896-58-5665
九州		ブロック長 廣瀬 透	副ブロック長 鎌田 安典(連絡先 鎌田 善政に同じ)	中尾 康二			
83	糸島	馬渡 誠	浮岳さん	819-1116	福岡県糸島市前原中央2-7-8-901	090-4583-7773	092-846-5288
84	福岡	富吉 姫婆右衛門		811-2247	福岡県糟屋郡志免町向ヶ丘2-4-3	092-931-8155	092-931-8120
85	北九州	大下 英勝	新星電機(株)	803-0801	福岡県北九州市小倉北区西港町124-15	093-591-7731	093-591-8046
86	筑後・八女	矢加部 尚武	(有)アーケンティ	833-0012	福岡県筑後市清口762-1	0942-48-5531	0942-53-6777
87	筑豊	廣瀬 透	(有)学優舎	827-0003	福岡県田川市川町1	0947-72-6298	0947-72-5599
88	長崎	梅元 建治	ナガサキペイデザインセンター	850-0911	長崎県長崎市東山手町18-18	095-820-5598	095-820-5598
89	佐世保	山根 由之		857-0863	長崎県佐世保市三浦町5-7-16	0956-25-1268	0956-23-3055
90	大分	矢野 雅則	同会社 矢野商店	870-1137	大分県大分市宮崎台3-2-2	097-567-1772	097-567-1772
91	日田	長野 次郎	(株)光会館	877-0071	大分県日田市本町7-12	0973-26-3077	0973-23-0158
92	熊本	袁田 修治		860-0061	熊本県熊本市西区上高橋2-16-15	090-3328-1150	096-329-8308
93	八代	松永 謙悟	ふじ彩(株)	866-0873	熊本県八代市横手町1680-2	080-6428-5942	0965-35-8804
94	玖珠	穴井 道博		879-4413	熊本県玖珠郡玖珠町塚脇475-1	0973-72-5959	0973-72-5171
95	人吉	田中 裕二	アン杰リーク平安	868-0011	熊本県人吉市宝町1340-7	0966-22-5131	0966-24-1611
96	宮崎	奥野 幸子		880-0944	宮崎県宮崎市江南2-31-14	0985-51-3788	0985-52-7978
97	鹿児島	鎌田 善政	鎌田建設(株)	889-4462	鹿児島県霧島市国分敷根4141	0995-46-3000	0995-46-3114
98	薩摩隼人	喜田 恵夫		889-5115	鹿児島県霧島市隼人町東郷402	0995-42-8141	0995-42-8141
99	さつま川内	小城 年久	小城製粉(株)	895-0041	鹿児島県薩摩川内市隈之城町1892	0996-22-4161	0996-20-3973
100	鹿児島市	永田 憲太郎		891-1204	鹿児島県鹿児島市花野光ヶ丘1-39-7	099-238-8085	099-238-8086
101	志布志	田中 裕之	(株)古木建設	891-0701	鹿児島県志布志市明町野井倉1118-2	099-474-1234	099-474-1428
102	徳之島	安田 司		891-7102	鹿児島県大島郡徳之島町亀徳986-8	090-2519-9308	
104	ヨロン	本園 金盛	楽園	891-9307	鹿児島県大島郡与論町古里1279	0997-83-0335	0997-97-4103
105	福岡便教会	赤司 文彦	福岡市教育センター	814-0006	福岡県福岡市早良区百道3-10-1	092-822-2801	092-822-2807
沖縄		ブロック長 石川 元義	副ブロック長 川畑 文夫	佐和田 健二			
106	沖縄北部	石川 元義	(株)いしかわ文明堂	903-0104	沖縄県中頭郡西原町字兼久66	098-835-8001	098-835-8177
107	沖縄南部	佐和田 健二	(株)こてだ	901-2104	沖縄県浦添市当山2-5-6	098-943-3922	098-879-1505
108	宮古島	西里 長治	(株)パラダイスプラン	906-0015	沖縄県宮古島市平良字久賀870-1	0980-73-4140	0980-79-0005
109	沖縄中部	川畑 文夫	(有)カワパタ	904-2153	沖縄県沖縄市美里5-13-12	098-937-9122	098-938-8156
	やんばる	喜瀬 朝夫	(有)朝日興業企画	905-0021	沖縄県名護市東江5-9-23	0980-52-1588	0980-52-5375

ひろば

【コロナ禍での掃除活動】

・予防対策　日美会では6月にガイドラインを出し、十分な予防対策を行っています。

・イベント　関西大会以外中止。

・活動再開　5月末の緊急事態宣言解除後、徐々に小人数での街頭清掃などを再開しました。

【読者の方々より】

「清風掃々 第35号」の感想

○良かつた…

・全国からの活動報告を読んで驚き感動しました。

・編集でこれほどまで変わるものかと感動した。内容が多岐にわたり、読んで楽しかった。

・目次から最後のひろばまで、す

- ・一般的な新企画や工夫がなされて、実に読み応えがあった。
- ・一般読者を意識し、実践者の思いが伝わるすばらしいもので、一気に読み上げました。
- ・会に危機感を感じております。
- ・新型コロナのなか、どのように掃除活動を継続したか。
- ・何もないところから、1人で立ち上げた思いや苦労の実録。
- ・一人の百歩より百人の一步につながる実践活動を知りたい。
- ・思わず引き込まれる記事と、途中で読むのをやめたくなる記事とあります。
- ・「これやった、あれやった」のあたり、記事でなく、感動を。
- 掃除の会について

【編集後記】

▼卷頭言　前号提案の「物申す」運動の方針転換と今後の方針が説明されています。

▼鍵山相談役インタビュー　「ひとりでも続ける」切々としたお話は、心に響きます。

▼博多駅早朝清掃と全国街頭清掃一覧　日本初の街頭清掃が始まつた経緯は興味深いです。一層の広がりを期待。

▼靖國神社清掃奉仕　通常の掃除活動とは少し違った趣と意味

- ・総会は、オンラインでもやって、地方の人間も参加できるようにしてほしい。
- ・本部が良くないと、会の存続が危ういと思う。

を感じます。

- ▼熊本人吉災害支援 「まさかの時の友こそ真の友」 九州ブロック内の掃除仲間がいち早く駆けつけた見事な活動でした。
- ▼初めてのオンライン掃除会 掃除でも早々に活用しました。
- ▼教員生活に悔いなし 今年退職の三好祐司校長の実感こもる実践記録、2回連載。
- ▼静岡便教会十年 3万字以上の原稿に驚きました。連載。
- ▼授業で学ぶトイレ掃除 滋賀県教委の方針に沿つた「道徳教育に掃除の活用」の先進事例。当会の進むべき方向であり、参考にしたいものです。
- ▼ひとり掃除の喜び、私の掃除履歴書(新設) 各地で人知れず、毎日一人で掃除をしている人々

の紹介です。

- ▼佳書抄録(新設) 前号紹介の田中顧問の小冊子。エッセンスを3回に分けて伝えます。
- ▼ちいき通信(新設) 各ブロック特派員からの情報です。話題を広く公平に取り上げるべく、各地の話題を取り上げます。
- ▼名簿 字が小さいなどのご意見あり、精一杯やりましたが、今号も貢数取れず、懸案。
- ◎多くの原稿、いずれもすばらしい内容で、誠に有難うございます。実は44頁から48頁に増頁も、載せきれない状態です。本部側からの情報提供の必要性と、皆さまの貴重な実践を広報する一層の必要性を感じております。忌憚のないご意見・感想を頂ければ幸いです。

清風掃々 第36号 2020年12月発行 (年2回発行)	
発行 認定NPO法人 日本を美しくする会 〒160-0023 東京都新宿区西新宿6-12-6-601 電話 03-6304-5880 FAX 03-6304-5990 Eメール nihonsouji@souji.jp ホームページ http://www.souji.jp/	発行人 利哲雄 編集 鍋田良作 印刷製本 晃南印刷株式会社
賛助会員 個人 年間 1口 1,000円 (3口以上)	1.ゆうちょ銀行から 口座記号・番号:10030-44442691
賛助会員 法人 年間 1口 10,000円 (1口以上)	2.ゆうちょ銀行以外の金融機関 店名:008
口座名 特定非営利活動法人 日本を美しくする会	預金種目・番号:普通・4444269

*ご入会は、まず事務局に連絡頂き、こちらから指示を差し上げてからのお振込みをお願いします。

「清風掃々」第36号

二〇一〇年二月発行(年二回発行)

〒160-0003
東京都新宿区西新宿六一-二二一六一六〇一

TEL 03-3230-4588
FAX 03-3230-4599
発行・認定NPO法人 日本を美しくする会
編集 清風掃々編集委員会



山本 健治さん (上段左)

三星 剛さん (上段右)

佐藤 誠さん (下段左)

山口 健次・雪江さん (下段右)

イラスト作者 西山英子さん